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Покупать шубу 
летом - выгодно!

БОЛЬШАЯ МЕХОВАЯ ЯРМАРКА
ШУБЫ & ДУБЛЕНКИ, НОРКА, МУТОН, БОБРЫ, 

НУТРИЯ, КАРАКУЛЬ, ЛИСА, КРОЛИК.  
Размеры  до 72.

МУЖСКИЕ ЗИМНИЕ КУРТКИ. КРЕДИТ

скидки до 50% 
ОБМЕН СТАРОЙ ШУБЫ НА НОВУЮ

Доступные цены, высокое качество!

Только 1 день в Сарапуле!  
30 июля 2017 г. с 10 до 19 часов в ДК радиозавода (ул. Гоголя, 40)

ИП Лебедев Р. Э. Кредит предоставляет  АО «Альфа-Банк», Ген. лицензия ЦБ РФ № 1326 от 16.01.2015 г.

реклама

Сарапульский крестный ход
20 июля сотни сарапульцев и гостей города пришли на берег Камы, чтобы вновь встретить Николо-Березовский  

чудотворный образ святителя Николая

Традиции приносить чудотворную икону - уже 360 лет. В 
1657 году в Сарапуле началась моровая язва, от которой 

умерла большая часть населения города. Духовенство на лод-
ке по Каме принесло чудотворный образ святителя Николая 
из с. Березовка. Оставшиеся в живых жители встретили ико-
ну на берегу и крестным ходом обнесли вокруг города, после 
чего болезнь стала утихать, а люди выздоравливать. С тех пор 
верующие Сарапула дали обещание в знак великой призна-
тельности святому ежегодно приносить образ в город.

В этом году икону из башкирского села на катере достави-
ли епископ Сарапульский и Можгинский Антоний и епископ 
Нефтекамский и Бирский Амвросий. На причале комплек-
са «Старая башня» под колокольный перезвон сарапульских 
церквей икону и сопровождающих ее архиереев встречали 
епископ Глазовский и Игринский Виктор, собор духовенства 
Сарапульской, Глазовской и Нефтекамской епархий. В числе 
встречавших были также Глава г. Сарапула Александр Ес-
сен, заместитель Главы города по социальной сфере Виктор 
Шестаков, Главы Сарапульского и Каракулинского районов, 
руководители предприятий и организаций, многочисленные 
верующие. 

К  этому времени из с. Нечкино прибыл водный крестный 
ход с иконой святителя Тихона, Патриарха Московского и всея 
Руси, которую доставили по реке на специально оборудован-
ном плоту. В числе сопровождавших икону была директор 
Музея истории и культуры Среднего Прикамья Сабина Кре-
клина. 

- С чем связано участие в нынешнем Сарапульском крест-
ном ходе иконы святителя Тихона, Сабина Валерьевна?

- 100 лет назад, в 1917 году, в разгар революции, Поместный 
Собор Российской Православной Церкви принял постановле-
ние о восстановлении Патриаршества, и уже на следующий 
день митрополит Московский и Коломенский Тихон был из-
бран и наречен Патриархом Московским и всея Руси. Тяжелое 
время выпало на его годы, тем не менее, он сумел сохранить 
институт патриаршества и позднее был причислен к лику 
святых. 

После встречи святых образов на берегу был совершен мо-
лебен, и колонна крестного хода начала движение в Николь-
ский храм г. Сарапула. По благочестивому обычаю,  иконы 
святителя Николая и святителя Тихона, сменяя друг друга, 
несли миряне.

По завершении шествия у Никольского храма, в канун 
празднования Казанской иконы Божией Матери, было совер-
шено Всенощное бдение, которое возглавили три правящих 
архиерея. 

В завершении богослужения владыка Антоний обратился к 
собравшимся с архипастырским словом, в котором напомнил 
историю Сарапульского Казанского крестного хода, а также 
поблагодарил за приезд и совместную молитву епископов Ам-
вросия и Виктора.

В ответном слове управляющий Нефтекамской епархией 
рассказал о том, насколько почитаем Николо-Березовский об-
раз, и пожелал, чтобы Господь по молитвам святого Николая 
даровал жителям Сарапула свое благословение. Своими воспо-
минаниями поделился епископ Глазовский и Игринский Вик-
тор, которому в 2010 году  было поручено заниматься организа-
цией возрождения Сарапульского Казанского крестного хода.

Продолжение на с. 6.

Горячие вести с 
городской оперативки
Сарапул примет высоких гостей

Открывая оперативное совещание, 
Глава г. Сарапула Александр Ессен про-
комментировал собравшимся, что в ми-
нувшую пятницу Федеральное агент-
ство по туризму провело у нас в городе 
обучающий семинар по вопросам реа-
лизации федеральной целевой програм-
мы «Развитие внутреннего и въездного 
туризма», в котором приняли участие 
специалисты туриндустрии, представи-
тели органов власти, образовательных 
организаций из ПФО и России в целом. 
Мы отчитались о проделанной за два 
года работе в рамках этой программы. 
Достигнутые нами результаты были вы-
соко оценены. 

1 августа мы ожидаем визит перво-
го заместителя председателя Прави-
тельства Российской Федерации Игоря 
Шувалова вместе с его помощниками. К 
нам приедут руководитель программы 
развития моногородов и три делегата 
от Фонда развития моногородов. Ждем 
также в рамках этого республиканского 
мероприятия по представлению Карты 
инвестиционных возможностей феде-
ральных министров и других высоких 
гостей.
Футбольные баталии

По информации Управления спорта  
г. Сарапула, 30 июля в 16.00 на стадионе 
«Энергия» состоится чемпионат Удмур-
тии по футболу среди молодежных ко-
манд. Встретятся сарапульские «Ками-
чи» с командой «Воткинск».
О ремонте дворовых территорий

Директор Управления благоустрой-
ства г. Сарапула Давит Оганян отметил, 
что ведется работа по подписанию кон-
тракта на ремонт дворовых территорий. 
Самый сложный объект расположен по 
ул. Советской, 128. Стоимость работ со-
ставит 1,8 млн. рублей. 

Также в ближайшее время состоится 
аукцион, после которого с выигравшей 
организацией будет подписан контракт 
на ремонт дорог и выполнение заявок по 
наказам избирателей.

М. Розова.

Изменен маршрут 
движения автобуса

С 31 июля изменено движение авто-
бусов по маршруту № 6 на период про-
ведения работ по реконструкции цен-
тральной площади г. Сарапула в рамках 
кластера «Камский берег».

Автобус № 6 будет двигаться по 
маршруту: ул. Советская (ост. «Ул. Рас-
кольникова») – ул. Раскольникова до ул. 
Интернациональной – ул. Труда и далее 
по маршруту движения.

Тел. для справок: 8-919-905-48-01 – 
городская диспетчерская; 4-19-30 – от-
дел предпринимательства, транспорта и 
связи Управления экономики Админи-
страции г. Сарапула.

Схема движения общественного 
транспорта размещена на официальном 
сайте МО «Город Сарапул» в разделе 
«Транспорт».
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СЭГЗ: время новых побед
Международный авиационно-космический салон МАКС, проходящий по нечетным  
годам в подмосковном Жуковском, - ключевое событие для российской авиационной  
промышленности

Диалог с избирателем
Территориальная избирательная комиссия г. Сарапула отвечает 
на вопросы о Ваших правах на выборах и особенностях 
избирательной кампании в Единый день голосования  
10 сентября 2017 года

? Как может проголосовать гражданин, который в день 
голосования будет находиться вне своего места жительства?

- Избиратель, который будет находиться в день голосования вне места 
своего жительства, вправе подать в избирательную комиссию заявление 
о включении в список избирателей по месту своего нахождения. 

С подобным заявлением избиратель может обратиться с 26 июля 
по 4 сентября в территориальную избирательную комиссию по месту 
жительства или по месту, где он будет находиться в день голосования, 
с 30 августа по 4 сентября – в участковую избирательную комиссию 
по месту жительства или по месту, где он будет находиться в день 
голосования. Члены территориальной или участковой избирательных 
комиссий совместно с избирателем определят местонахождение 
участка, где избиратель будет находиться в день голосования, и через 
систему ГАС «Выборы» прикрепят избирателя к нужному участку. Таким 
образом, гражданин, обладающий избирательным правом, с паспортом 
подойдет на избирательный участок и просто проголосует. Он уже 
будет находиться в списках избирателей по месту нахождения. 

Если  же у избирателя случились какие-то срочные, непредвиденные 
события, и он заблаговременно не знал о том, что куда-то уедет, то 
он может с 5 сентября и не позднее 14 часов 9 сентября оформить 
в участковой избирательной комиссии по месту своего жительства 
специальное заявление. На данное заявление члены УИК наклеят 
специальную защитную марку. С этим заявлением и защитной 
маркой избиратель сможет проголосовать на избирательном участке, 
определенном решением ЦИК Удмуртии. 

ТИК г. Сарапула расположена по адресу: г. Сарапул, Красная  
площадь, 8, каб. 219.

ТИК Сарапульского района расположена по адресу: с. Сигаево, 
ул. Лермонтова, 30, каб. 70.

? Как студенту проголосовать на выборах? 
- Избиратели, обучающиеся по очной форме обучения и 

зарегистрированные по месту жительства в общежитии, включаются в 
список избирателей по месту нахождения общежития.

Избиратели, обучающиеся по очной форме обучения и 
зарегистрированные по месту временного пребывания в общежитии, 
могут включаться в список избирателей по месту нахождения общежития 
по личному письменному заявлению, поданному в участковую 
избирательную комиссию не позднее 14 часов (по местному времени) 
дня, предшествующего дню голосования. Информация об этом через 
соответствующую территориальную избирательную комиссию передается 
в участковую избирательную комиссию избирательного участка, где 
данный избиратель включен в список избирателей по месту жительства.

Интересующие вас вопросы можно задавать по тел. 4-19-29.
Н. Гаврильчик, председатель ТИК г. Сарапула.

В этом году одной из главных 
тем встреч и переговоров 

участников форума стало фор-
мирование и уточнение объемов 
гособоронзаказа на 2018 год. Об-
суждали этот вопрос со своими 
ключевыми партнерами и разра-
ботчиками и члены делегации Са-
рапульского электрогенератор-
ного завода, которую возглавлял 
на МАКСе генеральный директор 
предприятия Сергей Мусинов. 

Представители СЭГЗ встрети-
лись с основными российскими 
разработчиками, производителя-
ми и поставщиками авиационной 
и ракетной техники. Это холдинг 
«Технодинамика», Московский 
институт теплотехники, АО «Вер-
толеты России», Центральный 
научно-исследовательский ин-
ститут автоматики и гидравлики, 
Объединенная авиастроитель-
ная корпорация, РСК «МИГ», ПАО 
«Компания «Сухой». 

Для Сарапульского электроге-
нераторного завода переговоры 
подтвердили хорошие объемы за-
казов на 2018 год со стороны  АО 
«Вертолеты России», а также кон-
церна «ВКО «Алмаз-Антей». Кроме 
того, на МАКСе-2017 был опреде-
лен объем будущих заказов СЭГЗ 
со стороны отечественных произ-
водителей гражданских самоле-
тов и вертолетов.

- Сарапульский электрогенера-
торный завод в 2018 году сохранит 
объемы производства спецпро-
дукции на уровне текущего года. 
А за счет намеченного роста по 
гражданской продукции ЭГЗ уве-
личит общий объем производства 
согласно программе развития. Это, 
в свою очередь, позволит предпри-
ятию планомерно повышать раз-
мер средней заработной платы, вы-
полнять социальные обязательства 
перед работниками и ветеранами 
предприятия, выплачивать налоги, 
- сказал Сергей Мусинов. 

По результатам работы на МАК-
Се-2017 для СЭГЗ открылись пер-
спективы и по новым разработ-
кам. Завод подписал соглашение 
о создании принципиально но-
вого магнитоэлектрического ге-
нератора для авиационной про-
мышленности России. 

По словам генерального дирек-
тора АО «СЭГЗ» Сергея Мусинова, 
речь идет о магнитоэлектриче-
ском генераторе мощностью 90 
киловатт. Он будет легче и ком-
пактнее, чем подобные устрой-
ства существующих поколений. 

- Реализация контракта по-
зволит уже в этом году получить 
опытные образцы принципиаль-
но новых генераторов с очень 
большими возможностями по их 
применению. По своим тактико-
техническим данным они пре-
восходят ныне существующие 
системы электроснабжения, при-
меняемые в отечественных  само-
летах, - рассказал Сергей Мусинов. 

Помимо развития партнерских 
отношений с внешними заказ-
чиками, Сарапульский электро-
генераторный завод активно 
развивает собственные проекты. 
В июле этого года Совет директо-
ров АО «СЭГЗ» одобрил реализа-
цию инвестиционного проекта по 
модернизации на предприятии 
производства  лифтовых редук-
торных лебедок. Общая стои-
мость инвестпроекта составляет 
около 240 миллионов рублей, пла-

нируемый срок окупаемости  - до 
девяти лет, объем производства – 
более 6  тысяч изделий в год.

На сегодняшний день большин-
ство отечественных производи-
телей лифтов и лифтового обо-
рудования вынуждены закупать 
лифтовые лебедки у зарубежных 
поставщиков. Это, в свою очередь, 
приводит к зависимости россий-
ского рынка от условий, которые 
диктуют иностранные компании, 
и от курса валют. Осуществление 
данного инвестиционного про-
екта позволит сократить зависи-
мость от импортной продукции и 
повысить безопасность лифтово-
го хозяйства России. 

В 2016 году Сарапульский элек-
трогенераторный завод выпустил 
более 2,3 тысяч лифтовых лебедок. 
Реализация инвестпроекта позво-
лит довести локализацию изготов-
ления лифтового оборудования на 
СЭГЗ до 100 процентов. Помимо 
этого, на заводе будут созданы 
порядка 40 новых высокотехноло-
гичных рабочих мест.

Выполняя объемы гособорон-
заказа и развивая гражданские 
направления производства, Сара-
пульский электрогенераторный за-
вод сохранит свои позиции в ряду 
крупнейших налогоплательщиков 
Удмуртии, а также продолжит раз-
вивать собственное производство 
и создавать в городе комфортную 
для жизни сарапульцев среду.

Г. Глухов.

Спектаклю – быть!
В минувший понедельник на заседании Президиума Правительства была распределена федераль-
ная субсидия на поддержку творческой деятельности муниципальных театров

Комиссия по проведению 
конкурсного отбора приняла 
решение направить трансферы, 
поступившие из российского 
бюджета, в Сарапул (3  848 тыс. 
рублей) для Сарапульского дра-
матического театра на постанов-
ку комедии К. Гольдони «Трак-
тирщица» и Глазов (3  847 тыс. 
рублей) для Глазовского драма-
тического театра «Парафраз» на 

Показателен пример 
завода «Элеконд»
Промышленный комплекс Удмуртии при поддержке Российско-
го экспортного центра выходит на рынки Аргентины, Вьетнама, 
Мексики и Катара

В рамках проекта «Сделано в Удмуртии» по приглашению Правитель-
ства УР прошла встреча управляющего директора по нефинансовой 
поддержке РЭЦ Константина Евстюхина с промышленниками региона. 
Запрос на такого рода сотрудничество был сформулирован 5 июня на 
совещании представителя экспортного центра с руководителями про-
мышленных предприятий региона – Ижевского мотозавода «Аксион-Хол-
динг», ИЭМЗ «Купол», Концерна «Калашников», завода «Элеконд», Ижев-
ского радиозавода, НИТИ «Прогресс», группы компаний «Беспилотные 
системы», компании «Современные технологии машиностроения».

- Спустя полтора месяца достигнуты конкретные результаты, - про-
комментировал врио Главы Удмуртии Александр Бречалов. – Ряд пред-
приятий Удмуртии при поддержке Российского экспортного центра по-
лучил возможности для развития на принципиально новом уровне. Так 
и должен работать проект #СделановУдмуртии.

И здесь показателен пример завода «Элеконд». Сразу после совеща-
ния, где были определены потребности предприятия, РЭЦ предоставил 
этому предприятию инфраструктуру собственного представительства 
в Тегеране для проработки контрактов на поставку электроконденсато-
ров. Созданы условия для выхода на внешние рынки новой продукции 
завода – солнечных панелей. Потенциальный партнер, желающий  за-
купать панели, найден в Катаре. Началась разработка проекта для мас-
сового производства и экспорта солнечных панелей нового поколения. 
Сейчас компания готовит бизнес-план и финансовую модель проекта 
для ее дальнейшего предоставления инвесторам. 

Предприятия из Удмуртии, сотрудничающие с Российским экспорт-
ным центром, стали ядром стенда РЭЦ на международной промышлен-
ной выставке «Иннопром-2017», которая прошла в Екатеринбурге 10-13 
июля. Участие организовано на безвозмездной основе. Потенциальный 
партнер завода «Элеконд» в Катаре был найден именно в рамках байер-
ской программы «Иннопрома».

- Уже на старте партнерских отношений промышленного комплекса 
Удмуртии с Российским экспортным центром мы видим их высокую ре-
зультативность. Пока мы сосредоточили усилия на поддержке экспорта 
гражданской продукции предприятий ОПК. Это одно из условий для 
решения государственной задачи по диверсификации оборонной про-
мышленности за счет выпуска продукции гражданского назначения.  
В перспективе направлений сотрудничества станет больше. Любое 
предприятие, готовое осваивать международные рынки, сможет полу-
чить профессиональную поддержку. Опираясь на собственные возмож-
ности высокотехнологичного промышленного комплекса и поддержку 
РЭЦ, Удмуртия сможет увеличить свой вклад в развитие российского 
несырьевого экспорта,  тем самым значительно укрепив экономику ре-
гиона, - подчеркнул Александр Бречалов.  

НАшА СПРАВКА
АО «Российский экспортный центр» (РЭЦ) создан в качестве спе-

циализированной организации, представляющей «единое окно» 
для работы с экспортерами в области финансовых и нефинансовых 
мер поддержки, в том числе через взаимодействие с профильными 
министерствами и ведомствами, осуществляющими функции по раз-
витию внешнеэкономической деятельности Российской Федерации.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

постановку спектакля «Мертвые 
души» Н. В. Гоголя.

Общая сумма софинансирова-
ния на оба спектакля из бюджета 
Удмуртской Республики составит 
855 тыс. рублей (10 процентов).

Отметим, что помощь творче-
ским коллективам осуществля-
ется в рамках проекта «Театры 
малых городов» партии «Единая 
Россия». В конкурсе могут при-

нять участие труппы муници-
пальных театров в городах с чис-
ленностью населения до 300 тыс. 
человек.

Согласно конкурсной заявке, 
премьеры новых спектаклей Са-
рапульского и Глазовского теа-
тров запланированы на осень 
этого года. 

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР.



Ленинского пар-
ка: строительство 
базы проката 
спортинвентаря, 
создание спор-
тивно-оздорови-
тельной зоны (в 
идеале – строи-
тельство бассей-
на), размещение 
летней эстрады, 
игрового обору-
дования с учетом 
интересов раз-
ных возрастных 
групп, создание 
ден др ологиче -
ского участка, 
размещение ад-
министративного 
здания с пунктом 
охраны и сани-
тарными комна-
тами, обустрой-

ство парковки и т. д.
Понятно, что это долгосрочный проект. 

Но мы с вами так долго ждали начала рабо-
ты по возрождению Ленинского парка, то 
теперь, когда процесс начался, я думаю, мы 
пойдем вперед.

Фото В. Карманова.

от 14 до 78 лет.
Как показали ответы 

на наши вопросы, жи-
тели города считают, 
что Ленинский парк, в 
первую очередь, дол-
жен оставаться зеле-
ной зоной тихого от-
дыха, где можно было 
бы гулять с детьми, по-
сидеть на скамейках, 
заниматься ходьбой, в 
том числе скандинав-
ской, бегом, ходьбой 
на лыжах. В то же вре-
мя поступили предло-
жения по устройству 
на территории парка 
детской игровой пло-
щадки, спортивной 
площадки с уличными 
тренажерами, кото-
рые можно было бы 
использовать в любое 

время года, сцены для проведения массо-
вых городских мероприятий, автомобиль-
ной парковки для посетителей парка и т. д.

На основе социологического опроса и 
был разработан дизайн-проект многофунк-
ционального парка отдыха. Этот проект на 
будущее предусматривает на территории 

Ответить на них мы попросили замести-
теля директора Управления благоустрой-
ства г. Сарапула Елену ЕЛизарьЕВУ.

- Начну с того, что напомню: возрождение 
Ленинского парка началось в 2016 году по 
инициативе депутатов Государственного 
Совета Удмуртии по Северному избиратель-
ному округу алексея Михайловича Прасо-
лова и алексея Михайловича Малюка.

Были выполнены работы по капитально-
му ремонту асфальтобетонного покрытия 
центральной аллеи и участки пешеходной 
зоны липовой аллеи. Установлены опоры и 
светильники  освещения, скамейки и урны. 
и еще одна большая проблема решена, кото-
рая вызывала очень много обращений посе-
тителей парка, - совместно с собственниками 
жилья многоквартирных домов мы перенес-
ли в другое место контейнерную площадку, 
которая располагалась у входа в парк.

а к работе по высадке зеленых насажде-
ний на территории парка активно подклю-
чились учащиеся и преподаватели учебных 
заведений – лингвистической гимназии  
№ 20, школ №№ 23 и 15. К сожалению, да-
леко не все саженцы выжили, лето было 
засушливое, да и посетители парка не стес-
нялись ходить по молоденьким сосенкам, 
пасти коз и коров и разъезжать по террито-
рии парка на транспорте.

В текущем году при содействии депута-

тов планируется 
завершить ас-
фальтирование 
пешеходной зоны 
липовой аллеи и 
закольцевать их 
для организации 
кругового пеше-
ходного движения 
и велосипедистов.  

Теперь о том, 
что касается 
дальнейшего бу-
дущего парка. Од-
нозначно: Ленин-
ский парк входит в 
число приоритет-
ных обществен-
ных территорий г. 
Сарапула, благо-
устройство кото-
рых будет прово-
диться в рамках 

федеральной программы «Формирование 
комфортной городской среды». 

В марте-апреле специалисты нашего 
Управления благоустройства провели соц-
опрос, в котором приняли участие жители 
микрорайона, граждане, работающие на 
территории микрорайона, и учащиеся школ, 
расположенных рядом с парком, в возрасте 

Местное время 3КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ
27 июля 2017 года

Сарапул как визитная карточка туризма в России
В минувшую пятницу Федеральное агентство по туризму провело в г. Сарапуле обучающий семинар по вопросам реализации федеральной 
целевой программы «Развитие внутреннего и въездного туризма в Российской Федерации (2011-2018 годы)»

Вы хОТЕЛи УзНаТь

Какое будущее ждет Ленинский парк?
В прошлом году активно начались работы по возрождению Ленинского парка. Будут ли эти работы продолжаться? Что еще планируется сделать в парке?
Такие вопросы поступают в редакцию нашей газеты

Людмила с дочкой 
Евой:

- Мы приходим в 
парк гулять каждый 
вечер.

Владимир Ми-
хайлович:

- Что еще в пар-
ке надо? а куда 
лучше-то? Воздух 
– потрясающий, 
скамеечки есть, 
внучка на дорож-
ках велосипед ос-
ваивает. Красота!

Семинар собрал более 100 
представителей турин-

дустрии. и это были не только 
представители Удмуртии – к нам 
приехали специалисты по тур-
бизнесу из Новосибирска, Казани, 
Йошкар-Олы, Кургана, Горно-ал-
тайска. В их числе были предста-
вители региональных и местных 
органов исполнительной власти, 
организаций туристской инду-
стрии, образовательных и науч-
ных организаций, осуществляю-
щих подготовку кадров в сфере 
туризма, а также эксперты и прак-
тикующие специалисты в области 
туристской индустрии. 

- Сегодня Удмуртия находится 
в начале развития большого ту-
ристического бизнеса, - отметил  
и. о. Председателя Правитель-
ства УР Виктор Савельев. – Но 
то, что на базе Сарапула - глав-
ного туристического города ре-
спублики проводится обучающий 
семинар федерального уровня, 
означает, что нам есть уже чем 
поделиться, есть чему у нас по-
учиться. Мы гордимся нашей 
республикой, ее историческими 
корнями и готовы показывать ее 
всему миру.

Удмуртия и сегодня готова при-
нимать гораздо больший поток 
туристов - у нас есть что по-
казать. Историческую ценность 
представляет любой населенный 
пункт республики, будь это Во-
ткинск, Ижевск, Глазов, Сарапул, да 
и замечательно красивые места, 
где можно отдохнуть, у нас есть. 
Так что мы всех приглашаем на 
въездной туризм в Удмуртию. 

В ходе пленарного заседания 
участники семинара обсудили ход 
реализации федеральной целевой 
программы «развитие внутренне-

го и въездного туризма в россий-
ской Федерации (2011-2018 годы)», 
а также познакомились с концеп-
цией следующей федеральной 
целевой программы по развитию 
внутреннего туризма на 2019 - 
2025 годы и общенациональной 
системой подготовки и повыше-
ния квалификации специалистов 
туристической индустрии.

В работе пленарного заседания 
приняли участие заместитель ру-
ководителя Федерального агент-
ства по туризму Николай Королев, 
и. о. Председателя Правительства 
Удмуртии Виктор Савельев,  и. о. 
министра культуры и туризма Ур 
Владимир Соловьев, специали-
сты Федерального агентства по 
туризму Виктория роганова, Ма-
рина Морозова, Лилия Биткулова, 
Юлия Белозерова.

из выступлений участников 
семинара

Николай Королев, замести-
тель руководителя Федерального 
агентства по туризму:

- Прежде всего, хочу отметить, 
что и республика, и мэрия Сара-
пула все обязательства, взятые по 
реализации программы «Камский 
берег»,  исполняют, работы идут 
по плану. Обязательства выполня-
ются и  по софинансированию,  и 
по  привлеченным средствам.

Перспективы для Сарапула, с 
точки зрения въездного туризма, 
существуют и реализуются. Если 
ранее было 12 заходов туристских 
судов в город за сезон навигации, 
сейчас уже 100 заходов судов. Это 
очень здорово. Мы и позициони-
руем Сарапул как точку прибы-
тия круизных судов. В будущем 
он должен стать новой визитной 
карточкой развития туристиче-

ского бизнеса в россии.
и уже сегодня мы видим пер-

вые результаты реализации ту-
ристско-рекреационного класте-
ра «Камский берег» в г. Сарапуле. 
Кардинально изменилось «лицо» 
Набережной Камы. Привлекатель-
но выглядят комплекс «Старая 
башня», гостиница «Сарапулъ», 
центр «Кураж». Думаю, не разоча-
рует нас конечный результат ре-
конструкции исторического цен-
тра города – Красной площади, 
сквера.  Думаю, этот проект будет 
развиваться и будут добавляться 
новые знаковые точки, брендо-
вые вещи, присущие именно го-
роду Сарапулу.

Александр Ессен, Глава города 
Сарапула:

- Для Сарапула очень важно раз-
витие туризма. Это будущее бизне-
са, и бизнес почувствовал, что ему 
эта тема интересна. Программу  
помогают  реализовывать и росту-
ризм,  и Правительство Удмуртии. 
Мы видим результаты и  будем де-
лать все, чтобы отрасль преврати-
лась в бизнес и это было интерес-
но многим нашим инвесторам.

Анатолий Наумов, генераль-
ный директор ОаО «Элеконд»: 

- идея создания туристско-ре-
креационного кластера  «Камский 
берег» у нас появилась пять-шесть 
лет назад. Я искренне рад, что она 
воплотилась в жизнь и имеет ре-
альные результаты. Для Сарапула 
– это очередной виток развития. 
Сарапул сегодня узнаваем, и тот 
потенциал, который наш город 
в состоянии заработать за счет 
развития туризма, будет суще-
ственным пополнением местного 
бюджета и положительно скажет-
ся на благосостоянии граждан. 
Второй немаловажный фактор - 
это благоустройство города. Мы 
сейчас видим центральную часть, 
центральный сквер. Однозначно, 
реализация ремонтных работ на 
данном объекте изменит общий 
облик города Сарапула. Спасибо 
команде, которая  сегодня успеш-
но реализует этот проект.

Александр Черных, замести-
тель директора по социальным 
вопросам аО «СЭГз»:

- Как градообразующее пред-
приятие, Сарапульский электро-
генераторный завод поддержи-
вает реализацию программы 
«Камский берег» и согласно до-
рожной карте социального парт-
нерства «Город - завод» ведет 
работу по реставрации объектов 
культурного наследия и воссо-

зданию исторического облика 
купеческого города. завершена 
реставрация архитектурного па-
мятника «Водонасосная станция, 
1910 год», в котором сейчас раз-
мещается ресторанно-гостинич-
ный комплекс «Старая башня». 
здание в настоящее время стало 
визитной карточкой Сарапула. В 
прошлом году завершена рестав-
рация красивейшего здания Сара-
пула – Дома П. а. Башенина, где от-
крылся лечебно-диагностический 
центр «Камский доктор». В рамках 
программы «Камский берег» за-
вершается также четвертый этап 
строительства спортивно-оздо-
ровительного центра «Озон». 

Ирина Теслева, первый заме-
ститель   постоянного представи-
теля  Главы  Удмуртии при  Прези-
денте россии: 

- Сарапул – город моего детства и 
юности, поэтому, конечно же, я от-
ношусь по-особому. и очень прият-
но, что наш город обретает извест-
ность на уровне россии. и «Камский 
берег» - это уже готовый продукт, 
который можно представлять. а 
ведь еще три года назад мало кто 
верил, что Удмуртия может стать 
туристической Меккой.

Владимир Соловьев, и. о. ми-
нистра культуры и туризма Уд-
муртии: 

- После завершения реализации 
федеральной программы разви-
тия туризма на 2011-2018 годы у 
нас есть желание попасть в новую 
федеральную программу. Уже го-
тов проект «Воткинск – родина  
П. и. Чайковского», он находится в 
реестре Федерального агентства. 
Примерная сумма - около 200 млн. 
рублей. 

Сможет ли Сарапул про-
должить свое участие в 

следующей федеральной про-
грамме?

Ответить на этот вопрос мы 
пока не можем. Но шансы есть.

- Следующая федеральная целе-
вая программа «развитие внутрен-
него и въездного туризма в россий-
ской Федерации» - на 2019-2025 годы 
разрабатывается на основе анализа 
действующей программы, с учетом 
накопленного опыта, в том числе 
и по городу Сарапулу, - отметил за-
меститель руководителя Федераль-
ного агентства по туризму Николай 
Королев. Но подход будет несколь-
ко иным. Мы планируем включить 
в программу развитие 15 приори-
тетных территорий. и одним из пер-
спективных туристских направле-
ний на сегодняшний день является 
«Большая Волга» (включая Каму) со 
специализацией «круизный туризм»,  
с широким спектром культурно-
познавательных маршрутов. и тут 
важная задача для всех регионов, ко-
торые могут войти в эту программу, 
- правильно подготовить докумен-
тацию. Удмуртия и город Сарапул в 
частности опыт в этом плане имеют.

Так что шансы у нас есть, согла-
ситесь.

а после завершения теорети-
ческой - пленарной части 

семинара для гостей города были 
организованы экскурсия по объек-
там туристического кластера «Кам-
ский берег», знакомство с нашей 
уникальной Дачей Башенина, де-
густация продукции предприятий 
Сарапула, выступление всемирно 
известных «Бурановских бабушек».

И. Рябинина.
Фото В. Карманова 

и Е. Караванова.

Алиса:
- Я вчера научи-

лась кататься на 
двухколесном ве-
лосипеде!
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официально

газета «Красное ПриКамье» 
приглашает рекламодателей для размещения 

материалов и рекламных модулей. 
тел. 4-12-87, redpr.udm@rambler.ru

.

Юриспруденция

Экономика

Управление персоналом

техносферная безопасность

Электроэнергетика 
и электротехника

менеджмент

государственное 
и муниципальное управление

Природообустройство 
и водопользование 

Педагогическое 
образование

Наши коНтакты:
Представительство 

ФГБоУ Во «УдГУ» в г. Сарапул:
427960 Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, ул. Гагарина, 52 «б»  
(в помещении педколледжа)

e-mail: resurszentr@mail.ru
+7 (34147) 4-01-57, +7 (34147) 4-07-48

Приемная комиссия:
426039, Удмуртская Республика, 
г. ижевск, ул. Университетская, 

д. 1, корп. 2, каб. 122.
e-mail: prikom@udsu.ru

+7 (3412) 525-797
abitur.udsu.ru

Лицензия 90Л01 №0009276 рег. №2237 от 28.06.2016 года, выдана Федеральной службой 
по надзору в сфере образования и науки. Свидетельство о государственной 

аккредитации 90а01 №0002191 рег. №2090 от 24.06.2016 года, выдано 
Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки.

заочное и очно-заочное обучение на базе высшего или среднего профессиональ-
ного образования по ускоренным программам (срок обучени  - 3,5 года).

Высшее образование.  
заочная форма обучения 

с использованием дистанционных образовательных технологий

изВеЩение о проведении собра-
ния о согласовании местоположе-
ния границы земельного участка

кадастровым инженером Утиным 
Дмитрием Владимировичем, адрес: 
Удмуртская Республика, г. Сарапул, ул. 
крылова, д. 17, кв. 67, e-mail: udv.18@
mail.ru, тел. 8-912-746-84-07, № 34542, 
выполняются кадастровые работы в 
отношении земельного участка с ка-
дастровым № 18:30:000641:87, распо-
ложенного: Удмуртская Республика,  
г. Сарапул, СНт им. тимирязева.

Заказчиком кадастровых работ 
является Быков илья Леонидович, 
адрес: УР, г. Сарапул, жилой район 
котово, ул. котовых, д. 19, тел. 8-963-
484-51-76.

Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу:  УР, 
г. Сарапул, ул. Раскольникова, 117 «б»,  
офис 1, 28.08.2017 г. в 10 часов 00 мин.

С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомить-
ся по адресу:  УР, г. Сарапул, ул. Рас-
кольникова,117 «б», офис 1.

требования о проведении согласова-
ния местоположения границ земельных 
участков на местности принимаются с 
27.07.2017 г. по 27.08.2017 г., обосно-
ванные возражения о местополо-
жении границ земельных участков 
после ознакомления с проектом 
межевого плана принимаются с 
27.07.2017 г. по 27.08.2017 г. по адре-
су:  427960, УР, г. Сарапул, ул. Расколь-
никова, 117 «б», офис 1.

Смежные земельные участки, в от-
ношении местоположения границ 
которых проводится согласование: 
18:30:000641:86, расположенного по 
адресу: Удмуртская Республика, г. Са-
рапул,  садоводческий кооператив им. 
тимирязева.

При проведении согласования ме-
стоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (часть 
12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 2007 г. № 221-ФЗ 
«о кадастровой деятельности»).

2 августа (ср.) ДК радиозавода

КрасиВо и теПло!
Кредит предоставляет оао «отП Банк» лицензия № 2766 от 27.11.2014 г.

l в редакции газеты;
l у почтальонов службы
доставки редакции;
l в МФЦ (ул. Ленина, 6),  
бывшее здание ЗАГСа
(ул. Ленина, 1, микр. «Поворот»);
l в библиотеке «Семейная»
(ул. Ст. Разина, 63);
l в магазине «Мир ковров»
(ул. Азина, 47);
l в ДК «Заря»;

Оформить подписку можно на пунктах выдачи:

пОДпишиСь
на газету «Красное прикамье» 

l в магазине «Магнит» 
(ул. Советская, 92, отдел 
«Трикотаж»);
l в магазине «Биоцентр»
(ул. Раскольникова, 138);
l в помещении Администрации 
МО «Северное»;
l в ДК «Электрон» (по вт., чт.
с 15.00 до 17.30);
l в Молодежном центре
(ул. Фрунзе, 8);

l в магазине БМКиК 
 (ул. Ленина, 80, отдел 
«Фотомир»);
l в магазине «продукты»  
(ул. Ст. Разина, 66);
l микр. «Дубровка» 
 (ул. Мира, 25 «а»);
l с. Сигаево, 
РКЦ «Спектр»  
(по понедельникам с 10.30 до 
13.00).

При оформлении подписки на пунктах выдачи стоимость подписки увеличивается на 3 руб.
Оформите подписку в редакции (ул. Раскольникова, 152).

ЗВОНиТЕ: 4-12-89 или 4-12-87 -
и мы придем к вам на работу или домой!

заКлЮчение о результатах 
публичных слушаний, 

проведенных в отношении документа-
ции по планировке территории (проект 
планировки и проект межевания) для 
размещения линейного объекта - ав-
тодороги от ул. Чистякова до ул. Ленин-
градской от 21 июля 2017 года. 

В рамках проведения публичных 
слушаний выявлялось мнение жи-
телей города Сарапула по проекту 
«Планировка территории (проект 
планировки и проект межевания) для 
размещения линейного объекта - ав-
тодороги от ул. Чистякова до ул. Ле-
нинградской». 

организатором публичных слуша-
ний выступила администрация г. Са-
рапула. 

инициатор публичных слушаний - от-
крытое акционерное общество «Сара-
пульский электрогенераторный завод». 

официальная публикация - газета 
«красное Прикамье» от 20.06.2017 г. 
Сроки проведения - с 20 июня по 20 
июля 2017 года. 

Место размещения документации: 
- официальный сайт Мо «Город Са-

рапул»; 
- Центральная библиотека им. Н. к. 

крупской; 
- Управление архитектуры и гра-

достроительства администрации  
г. Сарапула. 

В Управление архитектуры и гра-
достроительства администрации  
г. Сарапула письменные предложения 
и замечания от жителей города Сара-
пула не поступали. 

Жители города Сарапула для уча-
стия в публичных слушаниях по во-
просу, вынесенному на обсуждение, 
не явились. 

ЗакЛюЧеНие. 
Публичные слушания по проек-

ту «Планировка территории (проект 
планировки и проект межевания) для 
размещения линейного объекта - авто-
дороги от ул. Чистякова до ул. Ленин-
градской» проведены в соответствии с 
действующим законодательством. 

а. зуев, зам. Главы 
администрации г. Сарапула 

по строительству и ЖкХ. 

реШение
сарапульской городской Думы

22 июня 2017 года                                                             № 17-298
об отчуждении  нежилого помещения,  назначение: нежилое,  

общей площадью 268,6  кв. м, этаж подвал,  номера на поэтажном 
плане 1-21,  адрес объекта: Удмуртская республика,  г. сарапул, ул. 
20 лет Победы, д. 11 «а», нежилое помещение, кадастровый  (или ус-
ловный) номер: 18-18-17/022/2010-880.

Руководствуясь Законом  Российской Федерации «о приватизации 
государственного и муниципального имущества» № 178-ФЗ от 21 дека-
бря 2001 года,   Сарапульская городская Дума РешиЛа:

1. Внести нежилое помещение, назначение: нежилое, общей площа-
дью 268,6  кв. м, этаж подвал, номера на поэтажном плане 1-21, адрес  
объекта: Удмуртская Республика,  г. Сарапул, ул. 20 лет Победы, д. 11 
«а», нежилое помещение, кадастровый  (или условный) номер: 18-18-
17/022/2010-880, в Прогнозный план приватизации муниципального 
имущества в г. Сарапуле на 2017-2019 годы, утвержденный Решением 
Сарапульской городской Думы от 24 ноября 2016 года № 1-177.

2. Разрешить Управлению имущественных отношений г. Сарапула 
приватизировать нежилое помещение, назначение: нежилое,  общей 
площадью 268,6  кв. м, этаж подвал, номера на поэтажном плане 1-21, 
адрес  объекта: Удмуртская Республика,  г. Сарапул, ул. 20 лет Победы, д. 
11 «а», нежилое помещение, кадастровый  (или условный) номер: 18-18-
17/022/2010-880 (далее – объект),  посредством проведения открытых 
аукционных торгов.

3. Начальную цену  за объект приватизации установить  в размере 
3  676 000 (три миллиона шестьсот семьдесят шесть тысяч) рублей 00 
копеек,  в т.ч. НДС      560 746 (Пятьсот шестьдесят тысяч семьсот сорок 
шесть) рублей 00 копеек.   

4. В случае, если аукцион по продаже  объекта будет признан несо-
стоявшимся, разрешить Управлению имущественных отношений г. Са-
рапула приватизировать объект  посредством  публичного предложе-
ния. Установить начальную цену (цену первоначального предложения) 
в размере 3 676 000 (три миллиона шестьсот семьдесят шесть тысяч) 
рублей 00 копеек,  в т.ч. НДС  560 746 (Пятьсот шестьдесят тысяч семьсот 
сорок шесть) рублей 00 копеек; минимальную цену (цену отсечения) в 
размере  1 838 000 (один миллион восемьсот тридцать восемь тысяч)  
рублей 00 копеек, в том числе НДС  280 373 (Двести восемьдесят тысяч 
триста семьдесят три) рубля 00 копеек.

5. Настоящее Решение опубликовать в газете «красное Прикамье». 
с. смоляков, Председатель Сарапульской городской Думы.

о назначении ПУБличных слУШаний
Постановлением Главы города Сарапула № 50 от 25.07.2017 года 

назначено проведение публичных слушаний по проекту внесения 
изменений в Решение Сарапульской городской Думы № 6-697 от 
19.11.2009 года «об утверждении Генерального плана города Сарапула».

Публичные слушания состоятся 31 августа 2017 года в 17.00 в 
Центральной библиотеке им. Н. к. крупской (ул. Советская, 69).

Председателем публичных слушаний уполномочен быть заместитель 
Главы администрации г. Сарапула по строительству и ЖкХ.

Замечания в письменном виде по вопросу, выносимому на публичные 
слушания, направлять в Управление архитектуры и градостроительства 
администрации г. Сарапула, каб. 108 с 8.30 до 17.30 в течение одного ме-
сяца со дня опубликования в средствах массовой информации настоя-
щего Постановления. 

Установлены следующие места для ознакомления с материалами, 
выносимыми на публичные слушания: 

- Управление архитектуры и градостроительства г. Сарапула (красная 
площадь, 8, каб. 108);

- Центральная библиотека им. Н. к. крупской (ул. Советская, 69);
- официальный сайт Мо «Город Сарапул».

а. ессен, Глава г. Сарапула.
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Послание из прошлого
Недавно историческое краеведение Сарапула пополнилось уникальными материалами благодаря кандидату  

исторических наук, доценту Сарапульского политехнического института Ольге Вячеславовне Чикуровой 

О. В. Чикурова:
Как известно, многие от-

крытия происходят случай-
но. Случайным стало обна-
ружение в Государственном 
архиве РФ воспоминаний М. С. 
Тюнина о Сарапуле и сарапуль-
цах. Занимаясь исследованием 
биографий наших земляков, 
попавших в годы Гражданской 
войны в поток беженского дви-
жения на Дальний Восток и в 
Харбин, я обнаружила сведе-
ния о харбинском библиогра-
фе, члене Общества изучения 
Маньчжурского края Михаиле 
Семеновиче Тюнине. Предполо-
жила, что харбинский Тюнин 
и председатель Сарапульской 
уездной управы, один из осно-
вателей Музея Сарапульского 
земства и Общества изучения 
Прикамского края, – одно и то 
же лицо. В ходе дальнейших 
поисков выяснилось, что хар-
бинец М. С. Тюнин действи-
тельно является уроженцем 
Сарапула. После революции его 
судьба оставалась неизвест-
ной на малой родине. Благода-
ря обнаруженным архивным 
документам удалось восста-
новить биографию нашего вы-
дающегося земляка. 

Из родного города он уехал 
в 1918 году, сначала проживал 
в Красноярске, затем эми-

грировал в Харбин, где провел 
остаток своей жизни. В эми-
грации М. С. Тюнин соста-
вил материалы по истории 
Сарапула и биографические 
материалы общественных 
деятелей Прикамья, пере-
данные в Русский зарубежный 
исторический архив в Праге.  
В 1945 году эти рукописи в 
числе других документов 
были вывезены в СССР. 

Предлагаем читателям 
«Красного Прикамья» познако-
миться с одним из очерков, на-
писанных Михаилом Семено-
вичем Тюниным (текст дается 
с небольшими сокращениями).

М. С. ТЮНИН
Встреча иконы 
Николая Чудотворца 
в г. Сарапуле

В прежнее время икону при-
возили на большой лодке-до-
щанике. На носу лодки ставили 
иногда небольшую пушку, из 
которой делали салюты. Пуш-
ки эти были в большом упо-
треблении тогда на р. Каме; от-
ливались они из чугуна или из 
меди, размеры их бывали раз-

ные, обыкновенно вершков 7-8 
длиной и около дюйма внутрен-
него диаметра. Эти маленькие 
пушки обыкновенно были при-
надлежностью каждой беляны 
или большого плота, которые 
сплавляли ежегодно весной с 
верховьев Камы. Стреляли, ко-
нечно, одним порохом, а чтобы 
выстрел был громче, пыж на-

мачивался в воде. Один раз был 
с такой стрельбой несчастный 
случай: после того, как сняли 
образ на лугах, лодку повели до 
города и стали салютовать; или 
пороху было положено слиш-
ком много, или пыж был черес-
чур мокрый, – пушку разорва-
ло и поранило стрелявших. 

В Сарапульском музее сохра-
няются несколько таких пушек 
и чугунных, и медных.

Лодку вели бечевой добро-
вольцы, приходилось пере-
ходить попадавшиеся речки 
вброд, и можно было видеть, 
как эти добровольцы, уставшие 
и промокшие, бежали между 
публикой, обгоняя ее, спеша до-
мой в город переодеться во все 
сухое и, может быть, и согреть 
себя спиртным. В последнее 
время стали ходить за иконой 
на пароходе, обыкновенно боль-
шом буксирном, украшенном по 
всем реям разноцветными не-
большими флажками.

Был обычай снимать икону 
сначала с лодки, а потом с па-
рохода, прямо на берег на лу-
гах в верстах трех-четырех 
ниже города. Сюда-то, к тому 
месту, где будет сниматься ико-
на, и направлялось большин-
ство богомольцев из Сарапула. 
А таких богомольцев бывало 
обычно около десяти тысяч. Не 
только на встречу шли граж-
дане Сарапула, но было много и 
из других городов и сел; много 
приезжало крестьян из уез-
да и между ними, в прежнее 
время, много вотяков. Их было 
легко заметить, особенно жен-
щин, одетых по-праздничному 
с украшениями из серебряных 
монет на груди и голове. Можно 
было видеть и татар, которые, 
как это ни странно, Николая 
Угодника очень чтили.

Обычно икону приносили в 
город часов около шести, ино-
гда и позднее. На встречу же 
шли из города с самого утра, 
приезжие шли ранее, горожане 
несколько позднее; самое боль-
шое количество богомольцев, 
шедших по Большой Покров-
ской улице, приблизительно с 
четырех часов вечера. До мо-
мента снятия иконы с парохода 
люди все идут по тротуарам и 
посередине улицы – из города, 
когда же икону снимут с паро-

хода и процессия тронется по 
лугам, – весь народ уже пово-
рачивает и идет по направле-
нию в город, главным образом, 
посередине улицы. 

Красивое зрелище представ-
ляла из себя эта встреча. Вдали 
на лугах, над идущим народом 
появляются развевающиеся 
красные знамена, блестят золо-
тые ризы образов, несут метал-
лические подсвечники в виде 
блюда, в которых горят воско-
вые свечи, склеенные между 
собой толстым пучком. Слы-
шится пение. Идут довольно 
быстрым шагом. Вы видите, что 
то место, где несут иконы и идет 
духовенство, окружено цепью 
или солдат, или добровольцев, 
которые держат в руках жгут 
из холста, представляющий 
из себя движущийся барьер, 
препятствующий публике на-
пирать на тех, которые несут 
иконы. Для порядка, кроме при-
сутствующей на встрече пешей 
полиции, в город обыкновенно 
вызывались из уезда несколько 
конных урядников, которые и 
ехали, сняв свои фуражки, впе-
реди и с боков. В 1918 году при 
Советской власти, когда уже не 
было полиции, верхом на лоша-
дях также ехало несколько че-
ловек, не то из чинов милиции, 
не то начальства.

В последнее время перед вой-
ной и в начале ее на встрече уча-
ствовал духовой оркестр и играл 
«Коль славен». Хотя к Казанской 
по заливным лугам, по которым 
шла процессия, трава обыкно-
венно еще не поспела для косьбы, 
эту траву широкой полосой вдоль 
дороги все-таки выкашивали и 
убирали, иначе трава была бы 
вытоптана тысячной толпой.

Навстречу иконам выходили 
крестные ходы из городских 
церквей. Выход их сопрово-
ждался перезвоном церковных 
колоколов; звонили на «собор» 
– сначала несколько раз под-
ряд ударяли в самый малень-
кий колокол, затем также не-
сколько раз в следующий по 
величине и так далее до самого 
большого, начиная опять с ма-
ленького. Один крестный ход 
дожидался иконы на площа-
ди против казенного винного 
склада около завода Н. В. Сма-
гина, другой около Покровской 
церкви. В этом втором крестном 
ходе участвовал обыкновенно 
архиерей. При встрече с крест-
ными ходами служили крат-
кие молебны, и процессия шла 
далее по Больше-Покровской 
улице на Соборную площадь в 
собор, где, как только принесут 
икону, сейчас же начинается 
всенощная. Встретив икону, бо-
гомольцы расходятся по домам, 
особенно городские жители, так 
как поместиться в небольшом 
соборе могла только небольшая 
часть встречавшей толпы.

На встречу горожане, име-
ющие лошадей, ехали в своих 
лучших экипажах, часто парой 
у дышла. Ехало начальство и 
много публики на извозчиках. 
Но обратный путь все делали 
пешком и в конце толпы ехали 
только одни кучера.       

Вся публика была одета по-
праздничному, много было 
светлых платьев. Приезжие во-
тяки и вотячки также в полном 
праздничном наряде, женщины 
в своих красных домотканых 
и выкрашенных также дома 
одеждах с навешенными на 

груди серебряными монетами, 
с монетами и на головных убо-
рах.

По всем балконам домов 
по Больше-Покровской ули-
це много публики – это те, по 
большей части, которым нель-
зя было встретить икону за го-
родом.

В былые времена постоянно 
можно было слышать при при-
ближении крики «кликуш» – 
женщин, которых называют 
«бесноватыми». 

Прежде при иконе было толь-
ко одно красное знамя с белой 
каймой и с белыми же буква-
ми «Н. Ч.» посередине знамени. 
Это знамя сопровождало всег-
да икону, и когда ее носили по 
городу по домам обывателей. 
Последнее время были назна-
чаемы определенно дни, в ко-
торые икону понесут в ту или 
другую улицу, о чем и печата-
лись небольшие объявления. 
Желающие принять икону на 
дому дожидались назначенного 
времени, брали ее и несли сами 
из соседнего дома, и так она об-
ходила всю улицу. Знамя всегда 
оставляли или у дверей дома, 
или у ворот. Кроме этого глав-
ного знамени, в последнее вре-
мя были другие знамена, тоже 
красные и с надписями, сделан-
ными тоже из белой материи. 

Икона Николая Чудотворца 
невелика, приблизительно ар-
шин с четвертью высотой и ар-
шин в ширину, письмо темное, 
старинное, риза позолоченная. 
Приходилось видеть носил-
ки, сделанные для того, чтобы 
нести икону, их должны были 
нести четыре человека и образ 
был бы выше толпы, но, сколь-
ко помнится, икону носили все 
время на руках без носилок.

На богомолье стекалось в го-
род и много нищих и убогих. 
Можно было слышать пение 
«Лазаря» слепыми, сидящи-
ми у дороги, по которой бого-
мольцы шли навстречу. По до-
роге же можно было видеть и 
торговцев квасом, некоторые 
сердобольные жители у ворот 
своих домов на столике ставили 
квас или воду и предлагали их 
пить желающим бесплатно.

На пароходах, ходивших по 

р. Каме, много приезжало на-
роду в Сарапул для встречи 
иконы и на ярмарку из бли-
жайших местностей. Много 
приходило больших лодок, на 
которых приезжали крестья-
не из соседних к городу сел  
и деревень. В эти дни в город 
наезжало и много гастролеров-
карманников, чуявших наживу 
от простодушных богомольцев. 
Помнится, один раз в самую 
Казанскую, вечером, подошел 

к пристани какой-то боль-
шой пассажирский пароход; 
на «конторке» была страшная 
давка, все спешили на пароход 
занять там место. Так как наро-
ду всякого было в это время до-
вольно, почту, которую должны 
были погрузить на этот почто-
вый пароход, пронесли из по-
чтовой каюты на пристани на 
самый пароход под конвоем 
многих стражников с шашка-
ми наголо и поднятыми вверх. 
В толпе слышались крики «ох, 
ограбили» – значит, вытащили 
из кармана или кошелек или 
что-нибудь ценное. Когда взяв 
пассажиров и почту, пароход 
отошел от пристани, и остав-
шаяся на ней публика сошла 
на берег, то на полу пристани-
«конторки», оказались валяв-
шимися до десятка стареньких 
кошельков-портмоне, выта-
щенных карманниками и бро-
шенных после того, как из них 
было вынуто содержимое, что-
бы эти кошельки не были дока-
зательством кражи. 

В саму Казанскую, днем, сей-
час же после обедни, в соборе 
совершался крестный ход по 
городу. Духовенство с иконой 
Николая Угодника и хоругвя-
ми направлялось от собора по 
Вознесенской (Соборной) улице 
вверх по направлению к Пуш-
кинскому саду, около него по-
ворачивали к женскому мона-
стырю, в ограде которого иногда 
служили молебен, далее шли по 
Нагорной улице до Никольской 
единоверческой церкви, опять 
служили около нее краткий мо-
лебен и затем, спустившись с 
горы около пожарной каланчи, 
по Мало-Покровской следовали 
до церкви Покрова и далее по 
Больше-Покровской улице снова 
в собор. Иногда путь следования 
иконы изменялся, заходили ино-
гда к больничной церкви. Народу 
в этом крестном ходе участвова-
ло уже сравнительно немного.

Икона оставалась в Сарапу-
ле до Ильина дня, т.е. 20 июля. 
Икону переносили из церкви  
в церковь, причем в каждой она 
пребывала 2-3 дня. 

Утром в Ильин день, после 
обедни в соборе, икону уносили 
из города в уезд.

В рамках проекта «Память 
Сарапула» к 2019 году планиру-
ется издание материалов, под-
готовленных М. С. Тюниным,  
и оно будет самым лучшим 
подарком Музею истории и 
культуры Среднего Прикамья, 
одним из создателей которого 
был этот замечательный чело-
век.

                                Т. Пеганова, 
координатор проекта 

«Память Сарапула».

О. В. Чикурова

М. С. Тюнин

Возрожденный Сарапульский крестный ход
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Операция «Мак»
На территории обслуживания ММО МВД России «Сарапульский» 
до 30 сентября проводится оперативно-профилактическая 
операция «Мак»

Первоначальный этап операции был направлен на уничтожение 
незаконных посевов и очагов произрастания дикорастущих растений, 
содержащих наркотические средства. В ходе второго, который   стартует 
1 августа, будут перекрыты каналы поступления наркотических средств 
растительного происхождения в незаконный оборот. 

О случаях незаконного культивирования мака и конопли обращайтесь 
по телефону дежурной части ММО МВД России «Сарапульский»  
8 (34147) 4-12-50. 

ВниМание: кОнкуРС!

Лучшее литературное произ-
ведение на удмуртском языке
Продолжается прием работ на конкурс на лучшее литературное 
произведение 2017 года на удмуртском языке, объявленный 
Агентством печати и массовых коммуникаций Удмуртии и редак-
цией журнала «Кенеш»

 Отличительной особенностью конкурса является то, что он не име-
ет территориальных границ и принять участие в нем могут граждане 
любого возраста, проживающие не только в удмуртии и России, но и за 
пределами страны. Обязательное условие для конкурсантов - владение 
удмуртским языком и писательский талант: они должны быть авторами 
не опубликованных ранее прозаических, поэтических литературных 
произведений разных жанров, произведений для детей, критических 
или литературоведческих статей на удмуртском языке.

конкурсные работы принимаются в редакции журнала «кенеш»  
(г. ижевск, ул. Пастухова, 13) или по эл. почте (kenesh-udm@yandex.ru).

Положение о конкурсе размещено на сайтах агентства печати и мас-
совых коммуникаций уР (apmcur.ru)  и журнала «кенеш» (kenesh.org).

начало на с. 1
- Что значит восстановление 

традиции Сарапульского Ка-
занского крестного хода для 
современного Сарапула?

епископ Сарапульский и Мож-
гинский антоний: 

- Для Богоспасаемого града 
Сарапула крестный ход - это не 
просто и не только религиоз-
ное событие. Часто приходится 
слышать, что и государство у нас 
светское и многонациональное, и 
религий много разных, а не толь-
ко православное христианство. 
Все это справедливо и для нашего 
города. Сарапул - исторический 
город, который славен своими 
памятниками истории, культу-
ры, архитектуры. Один из таких 
памятников, пусть не материаль-
ный, – Сарапульский казанский 
крестный ход. 

В России первое упоминание о 
«повальной болезни», по описа-
ниям похожей на чуму, встреча-
ется в летописях 1092 года. Позже 
«казнь от Бога» упоминается в 
разных летописях, из чего можно 
сделать выводы о возникновении 
вспышек чумы в разных городах. 
Смертность была настолько вы-
сокой, что хоронили несколько 
человек в одну могилу, вымирали 
целыми деревнями. При этом слу-
чаев чудесного избавления всего 
два — в 1352 году по молитве ико-
не Божией Матери «Знамение» в 

Великом новгороде и в 1657 году 
в Сарапуле и его окрестностях с 
принесением чудотворной иконы 
Святителя николая из села Бере-
зовки в День празднования Явле-
ния иконы Пресвятой Богороди-
цы во граде казани. Причем, если 
в новгороде «многие» получили 
помощь, то в случае с Сарапулом 
– выздоровели все, никто больше 
не заболел и не умер. Все – бук-
вально: праведные и грешные, 
вне зависимости от националь-
ностей православные русские, 
магометане башкиры и татары, 
тогда еще язычники удмурты и 
марийцы.

Даже если вспомнить новей-
шую историю, традиция Сара-
пульского крестного хода вос-
станавливалась не по инициативе 
Церкви - она лишь поддержала то, 
что шло от местных историков и 
краеведов. ну, а чтобы Сарапуль-
ский казанский крестный ход 
занял достойное место в жизни 
Сарапула, все горожане должны 
вокруг него, как главной город-
ской достопримечательности, 
объединиться. как это произошло 
в 1657 году - вне зависимости от 
вероисповедания, национально-
сти или политических убеждений.

С доставкой православной свя-
тыни в город помог Сарапульский 
электрогенераторный завод. Ге-
неральный директор завода Сер-
гей Мусинов также поздравил го-

рожан с этим светлым событием:
- Процитирую слова очень ува-

жаемого человека, академика, 
Героя России, генерального кон-
структора института теплотех-
ники Юрия Семеновича Соломо-
нова: в тяжелое время Россию из 
кризиса выведут сильная армия и 
вера. Поздравляю всех с началом 
Сарапульского крестного хода 
- большим событием в жизни го-
рода!

алексей Прасолов, начальник 
Главного военно-строительного 
управления № 8, кавалер орденов 
Преподобного Сергия Радонеж-
ского и Преподобного Серафима 
Саровского:

- Во всей России с большим 
почитанием относятся к образу 
Святителя николая Чудотворца. 
Вы наверняка видели по телеви-
дению, сколько было желающих 
в Москве, а сейчас в Петербурге 
прикоснуться к мощам николая 
Чудотворца, которые впервые за 
930 лет пребывают на российской 
земле. 

крестный ход в Сарапуле яв-
ляется одним из самых значимых 
событий в культурной и духовной 
жизни города и всей епархии, 
поскольку почитаемую икону бу-
дут передавать из храма в храм. 
Встречи с такими святынями очи-
щают душу, делают нас добрее, 
терпимее друг к другу.

В течение трех недель  николо-
Березовский чудотворный образ 
святителя николая побывает  бо-
лее чем в 20 храмах благочиний 
Сарапульской епархии. Также по-
читаемому образу смогут покло-
ниться верующие ижевской и Гла-
зовской епархий, на территориях 
которых икона будет пребывать с 
4 по 7 августа.

а завершится казанский крест-
ный ход в Сарапуле 9 августа, в 
день памяти Священномученика 
амвросия, епископа Сарапульско-
го, Божественной литургией в По-
кровском кафедральном соборе. 

Подробнее с программой 
крестного хода можно ознако-
миться на сайте Сарапульской 
епархии по адресу: eparhia-
sarapul.ru

Д. Половонистов, 
пресс-служба Сарапульской 

епархии.

учитель с большой буквы
Не так давно юбилей отметила замечательный педагог,  
Почетный работник образования РФ Елена Попова

 «учитель милостью Божией» - так 
в старину говорили о мастерах, до-
стигших высот в своем деле. Вы-
пускница Сарапульского педагоги-
ческого училища, елена евгеньевна  
работала учителем начальных клас-
сов  в школе № 1. Эти годы  стали 
стартовой площадкой  к вершинам 
ее мастерства. В настоящее время 
она преподает в школе № 8. 

Обучая и воспитывая, елена евге-
ньевна стала настоящим другом и 
наставником.  Полная горячей люб-
ви к своему предмету, ученикам, она 
отдает всю душу любимому делу.

елена евгеньевна имеет все каче-
ства, которые присущи  настоящему 
педагогу: талант, душевная теплота, 
ум, чуткость, терпение и неиссяка-
емая энергия.       «Внимательная, от-

зывчивая, справедливая, добрая »  - так говорят о ней ее ученики и вы-
пускники.

В сентябре елена евгеньевна вновь встретит  учеников, маленьких 
и любопытных первоклашек, которых она поведет по дороге знаний к 
большим   открытиям.

 В  юбилей пожелаем елене евгеньевне здоровья, оптимизма и испол-
нения еще несбывшихся желаний!

Т. Лошакова.

Задачи дорожной отрасли - 
по формуле «5-3-2»
Во время рабочей поездки в Воткинский район врио Главы Удмуртии Александр Бречалов рассказал 
о формуле, позволяющей сформировать перечень неотложных дорожных работ по каждому из 
муниципалитетов и в целом по Удмуртии 

- Проблемы будут решаться, 
- отметил александр Бречалов. 
– но в рамках приоритетов, ко-
торые нам предстоит расставить 
самим, в диалоге.

Врио Главы удмуртии рассказал 
о формуле «5-3-2», которая станет 
базой для формирования общего 
плана дорожных работ в регио-
не на 2018 год. В соответствии с 
ней от каждого муниципалитета 
в краткий срок (до начала фор-
мирования бюджета-2018) долж-
на поступить заявка на ремонт 
или строительство пяти дорог 
местного значении: трех – меж-
муниципального значения и двух 
объектов дорожной инфраструк-
туры, например, мостов. именно 

на них республика направит в 
следующем году свои усилия.

При формировании окончатель-
ного списка приоритетных объ-
ектов по удмуртии будет учиты-
ваться принцип неотложности (в 
первую очередь дороги будут соз-
даваться к населенным пунктам, 
отрезанным «от большой земли» 
во время распутицы) и принцип 
максимальной эффективности. 

- Мы будем пересматривать 
параметры даже тех объектов, 
которые уже заявлены в Мин-
транс России на 2018 год по про-
грамме «Сельские дороги». Опыт 
перепроектировки уже есть, мы 
отработали его на примере д. Ту-
ташево Можгинского района. По 

результатам анализа, который 
провели эксперты совместно с 
общественниками, оказалось, 
что первоначальный проект сто-
имостью 130 млн. рублей можно 
переосмыслить, направив на ре-
монт межмуниципальной дороги 
5 млн. рублей, а остаток суммы 
потратить на создание отсутству-
ющих дорог в самой деревне. Жи-
тели нас полностью поддержали. 
Таким же образом перепроверя-
ем теперь все объекты. уверен, 
что по результатам у нас появится 
дополнительная экономия и но-
вые возможности, - отметил алек-
сандр Бречалов.

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР. 

Вниманию любителей футбола! 
Управление физической культуры и спорта г. Сарапула объявляет о начале приема заявок для уча-
стия в турнире по дворовому футболу, посвященном Всероссийскому празднику  
«День физкультурника» 

Мероприятие состоится 12 августа на стадионе «Энергия». 
Возрас тные категории:
-  юноши, девушки 20 01-20 02 г.  р. ;  юноши, девушки 20 03-20 0 4 г.  р. ; девочки,  мальчики 20 05 -

20 06 г.  р.  команда 8 человек.
Заявки принимаются в Управлении физической  культуры и спорта (Красная площадь, 8, каб. 415, 

тел.: 4-18-94, 8-950-152-93-69) при наличии медицинского заключения (допуска) до 10 августа т. г. 

на крутых виражах
С 20 по 22 июля в Сарапуле проходил пятый этап Кубка России  
по велоспорту – ВМХ

участие в стартах приняли более 100 велогонщиков из Москвы, Санкт-
Петербурга, ижевска, Сарапула и Республики Мордовия. 

наши сарапульские спортсмены выступили очень успешно. Воспи-
танник Сарапульской спортивной школы олимпийского резерва Борис 
Пономарев (тренер Гайнан Халиуллин) по сумме двух дней показал луч-
ший результат в классе «Мужчины. Элита». 

Сарапульчанка анна конева во Всероссийских соревнованиях стала 
первой  в классе «Старшие девушки»  (2001-2004 г. р.).

 В классе «Старшие юноши» (2001-2002 г. р.) сарапулец архип култы-
шев занял третье место.

В республиканских соревнованиях, проводимых в рамках 5-го этапа 
кубка России, и Всероссийских соревнованиях, в классе «Младшие юно-
ши» (2003-2004 г. р.) представитель г. Сарапула александр казанцев за-
нял первое место, сарапулец кирилл Шергин – третье.

Т. Беляева. Фото В. Карманова.
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Материалы полосы подготовила Н. Глухова.

Дождь идет – прибавляет забот
Нынешние погодные условия не позволяют работникам сельского хозяйства без хлопот вести 

заготовку кормов. Тем не менее, эти работы проводятся целенаправленно и довольно успешно

- На сегодняшний день, 
можно сказать, мы перешли 
критический рубеж по уборке 
кормовых культур, - отмечает 
начальник агро-аналитиче-
ского отдела Управления сель-
ского хозяйства Администра-
ции Сарапульского района 
Сергей Ворожцов. – Кормовые 
культуры скошены практи-
чески с половины отведенных 
под них площадей. В целом за-
готовлено около 16 кормовых 
единиц на условную голову 

скота. Сена заготовлено 45 
процентов от запланирован-
ного, сенажа – 58 процентов, 
силоса – 62 процента. Есть 
уверенность, что корма за-
пасем в необходимом количе-
стве и сделаем все возможное, 
чтобы выполнить плановые 
показатели. Позднее у нас 
начнется уборка кукурузы, 
а это - дополнительная воз-
можность значительно попол-
нить запас кормов.

Как отметил Сергей Ворож-

цов, наиболее успешно кормо-
заготовка идет в сельхозпред-
приятиях «Кигбаево Агро» 
(руководитель Александр 
Гурьев) – заготовлено по 22,7 
кормовых единиц на условную 
голову скота, «Мир» (руково-
дитель Ирина Макарова) – 17,2 
кормовых единиц, «Девятово» 
(Андрей Быков) - 16,1 кормо-
вых единиц.

Отметим, что если прошлым 
засушливым летом на настоя-
щий период уже было заготов-
лено более 120 процентов сена и 
сенажа, то в этом году упор де-
лается на заготовку сенажа и 
силоса. И если в прошлом году 
21 июля уже началась уборка 
зерновых культур, то нынче ее 
сроки сдвинутся практически 
на две недели. Селянам пред-
стоит непростая пора: едино- 
временно нужно будет продол-
жать готовить корма, убирать 
зерновые культуры и вести по-
сев озимых культур.

В. Карманов (фото).

Объявлены конкурсы
Конкурс на замещение вакансии

Администрация МО «Сарапульский район» объявляет конкурс 
на замещение вакантной ведущей  должности муниципальной 
службы - начальника сектора муниципальных закупок отдела 
экономики Администрации МО «Сарапульский район».

Квалификационные требования: наличие высшего профессио-
нального  образования по специальности «Юриспруденция», «На-
циональная экономика» и стажа муниципальной службы не менее 
2 лет или стажа (опыта) работы по специальности, направлению 
подготовки не менее 4-х лет, либо стаж муниципальной службы 
или стаж работы по специальности, направлению подготовки не 
менее одного года (для лиц, имеющих дипломы специалиста или 
магистра с отличием - в течение трех лет со дня выдачи диплома).

Конкурс на включение в резерв
Администрация МО «Сарапульский район» объявляет конкурс 

на включение в кадровый резерв  ведущей должности муници-
пальной службы - начальника сектора по физической культуре и 
спорту Администрации МО «Сарапульский район».

Квалификационные требования: наличие высшего профессио-
нального  образования по специальности физическая культура и 
стажа муниципальной службы не менее 2 лет или стажа (опыта) 
работы по специальности, направлению подготовки не менее 4-х 
лет, либо стаж муниципальной службы или стаж работы по спе-
циальности, по направлению подготовки не менее одного года (для 
лиц, имеющих дипломы специалиста или магистра с отличием, - в 
течение трех лет со дня выдачи диплома).

Для участия в конкурсах необходимо в течение 20 дней с мо-
мента публикации данного объявления представить заявление и 
необходимые документы в Администрацию МО «Сарапульский 
район» (427990, УР, Сарапульский район, с. Сигаево, ул. Лермон-
това, 30, каб. 62).

Необходимые бланки размещены на официальном сайте МО 
«Сарапульский район»: http://sarapulrayon.udmurt.ru

Тел. для справок:  8 (34147) 2-46-36, 2-46-35.

Бешенство подтверждено
В июле в Сарапульском районе зарегистрирован новый случай 

бешенства. В одном из личных домовладений МО «Нечкинское» 
хорек напал на кролика. То, что хорек был заражен бешенством, 
подтвердили лабораторные исследования. В связи с произошед-
шим проводятся все необходимые профилактические мероприя-
тия.

День рождения села
В минувшую субботу в с. Тарасово состоялся традиционный день 

села. Прошел он на хорошем организационном уровне. На празд-
нике выступали самодеятельные артисты, а гостями его были все 
селяне.

Создан оперативный штаб
На основании постановления врио Главы Удмуртской Респу-

блики Александра Бречалова в МО «Сарапульский район» со- 
здан оперативный штаб по ликвидации чрезвычайной ситуации. 
Чрезвычайная ситуация в Удмуртии объявлена в связи с небла-
гоприятными погодными условиями, не позволяющими селянам 
целенаправленно заниматься кормоуборочными работами и пред-
стоящей уборкой зерновых культур.

К приему детей готовы
В Сарапульском районе прошел прием  образовательных учреж-

дений к началу нового учебного года. Как отмечают в Управлении 
образования, в целом результаты подготовки хорошие. В некото-
рых школах осталось устранить небольшие замечания приемочной 
комиссии, с тем чтобы 1 сентября все было готово к приему детей.

Компенсацию затрат 
отрегулируют

Постановлением Правительства Удмуртии утверждено Поло-
жение о предоставлении субсидий на реализацию мероприятий 
по достижению производства 1 млн. тонн молока в Удмуртской 
Республике. Прием документов в региональном Минсельхозпроде 
планируют начать на следующей неделе, соответствующее инфор-
мационное сообщение будет опубликовано на сайте ведомства.

Как разъяснил заместитель министра сельского хозяйства и 
продовольствия УР Евгений Шкарупа, в этом году упорядочена 
очередность предоставления субсидии, которая снимет ажиотаж 
при получении средств господдержки. Он отметил, что теперь 
сельхозтоваропроизводители получат субсидию в порядке ре-
гистрации в Росреестре права собственности на субсидируемое 
строение.

Общая сумма средств господдержки по данному направлению в 
настоящее время составляет 248 млн. рублей.

Вероятнее всего, средства на счета получателей субсидии посту-
пят уже в августе.

Напомним, получить субсидию имеют возможность все сельхоз-
товаропроизводители республики, реализующие программу по 
увеличению производства молока. При увеличении поголовья на 
25 процентов от проектной мощности объекта при строительстве 
возмещение составит 50 тыс. рублей от затрат на скотоместо, при 
реконструкции – 25 тыс. рублей от стоимости одного скотоместа. 
При реконструкции без увеличения поголовья возмещение соста-
вит 10 тыс. рублей от стоимости одного скотоместа.

За прошлый год в республике было построено и реконструиро-
вано 70 молочно-товарных ферм, в этом году количество объектов 
стройки и реконструкции превысило сотню.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

Мы будем помнить – 
точно знаем…

Многие годы в Сарапульском районе доброй традицией является проведение 
Дня памяти Почетных граждан района

Начало этой традиции 
было положено бывшим 

руководителем района Влади-
миром Ивановичем Агашиным 
в честь памяти своего друга и 
наставника Владимира Петро-
вича Мантурова.

На сигаевском кладбище, где 
покоится Владимир Мантуров, 
состоялась поминальная пани-
хида, которую отслужил насто-
ятель Сигаевского храма отец 
Валерий, и возложение цветов.

Вспомнить добрым словом 
людей, много сил и стараний 
отдавших делу служения Са-
рапульскому району, собрались 
родственники и друзья Почет-
ных граждан, представители 
депутатского корпуса, также 
бывший руководитель райо-
на Александр Коробейников, 
председатель Комитета по де-
лам ЗАГС при Правительстве 
Удмуртской Республики, за-
меститель Председателя Гос-
совета Удмуртской Республики 
Софья Широбокова, депутат 
Госсовета УР Валерий Бузилов.

Нынче день памяти Почет-
ных граждан Сарапульского 
района приобрел новые очер-
тания. Продолжился он в Усть-
Сарапульской школе, носящей 
имя Владимира Ивановича 
Агашина. Эта школа не случай-
но носит имя этого человека. Это 
дань уважения руководителю, 

благодаря которому она была 
построена в труднейшие для 
нашей страны и района годы. 
Упадок в экономике, дефолт не 
позволяли уделять должного 
внимания социальной сфере. И 
Усть-Сарапульская школа ста-
ла доброй приметой возрожде-
ния.

Для присутствующих на Дне 
памяти была проведена экс-
курсия по школе с посещением 
музея, где оформлен стенд, по-
священный 
жизни и де-
ятельности 
Владимира 
А г а ш и н а , 
безвременно 
у ш е д ш е г о 
из жизни, но 
оставившего 
после себя 
светлую па-
мять в серд-
цах людей. 
Из 32 лет 
т р у д о в о г о 
стажа В. И. 
Агашина 26 лет прошли в Са-
рапульском районе. Про таких 
людей можно сказать, что они 
символизируют целую эпоху. В 
школьном музее хранится лич-
ный фотоаппарат Владимира 
Ивановича и его подарок на от-
крытие школы – декоративное 
панно. Представленную экспо-

зицию с интересом осмотрел 
сын Владимира Ивановича Де-
нис Владимирович.

В актовом зале прошло тор-
жественное мероприятие с по-
казом фильма о всех Почетных 
гражданах района, о их добрых 
делах и свершениях. С вос-
поминаниями о многих из них 
выступили присутствующие 
на дне Памяти гости. О том, что 
каждый из Почетных граждан, 
будь то доярка, руководитель, 

механизатор, был яркой лично-
стью, достойной примера, ска-
зал в своем выступлении Гла-
ва МО «Сарапульский район» 
Игорь Асабин.

В заключение мероприятия 
состоялся поминальный обед.

В. Карманов (фото).



Бригада строителей кро-
ет кровлю профнастилом, 
металлочерепицей и др. 
материалами. Тел. 8-912-
469-71-51.

Восстановление ванн от 2,5 
тыс. руб. Тел. 8-912-742-79-58.

Грузоперевозки. Вывезу 
металлохлам или куплю. Тел. 
8-912-020-89-85.

Изготовление и установ-
ка памятников. Ул. Расколь-
никова, 119. Тел.: 4-07-53, 
8-950-831-72-00.

Изготовление и ремонт мо-
скитных сеток. Быстро, недо-
рого. Тел. 8-912-852-03-33.

Кровельные работы. По-
крытие крыши профнасти-
лом, бикростом. Установим 
конек, снегозадержатели, во-
досточные сливы. Устраним 
протекания около трубы и 
между листами. Кровля гара-
жа. Тел. 8-982-117-80-39. 

Мебель на заказ. Изгото-
вим кухни, шкафы-купе, при-
хожие, спальни.  Детские. 
Также встроенную мебель. 
Доставка, замеры, установка 
бесплатно. ИП Шайдуллина. 
Тел.: 8-912-767-92-15, 8-950-
161-00-43.

Мастерская по перетяж-
ке  мягкой мебели. Гарантия 
1  год. 15 лет с вами! ИП Пле-
хов.  Тел.:   2-00-42, 8-912-740-
72-83, 8-904-248-86-55.

Перетяжка и ремонт ме-
бели, замена поролона. Из-
готовим кухни, шкафы-купе. 
Скидки. Рассрочка. ИП Гит-
ченко. Тел. 8-982-128-15-21.

Ремонт холодильников на 
дому. Тел. 8-951-192-05-86.

Ремонт квартир, полов, ла-
минат, линолеум, пластик, 
гипсокартон, обои и т. д. Тел. 
8-912-015-40-39.

Тамада, музыка. Видео-фо-
тосъемка. Выезд в район. Ул. 
Азина, 64, тел.: 2-10-40, 8-912-
851-02-42.

Установка и замена водо-
счетчиков. Замена труб во-
допровода и канализации 
на полипропилен. Выезд по 
району. Тел.: 3-06-64, 8-950-
179-85-27.

Химчистка любых ковров, 
мягкой мебели. Тел.: 4-45-12, 
8-919-908-31-99.

Мотоциклы в любом со-
стоянии: ИЖ-Планета, 
Юпитер, Урал, Днепр, 
Минск, Муравей. Тел. 
8-988-276-71-71.

Неисправные запчасти к 
а/м КамАЗ: ГУР, стартер, тур-
бину, кардан, фаркоп и т. д. 
Тел. 8-906-123-71-72.

Старые подушки, перины, 
свежее перо. Тел.: 8-967-368-
76-89, 8-982-815-86-54.

Навоз, перегной, кури-
ный помет, ПГС, ОПГС, гра-
вий, речной и карьерный пе-
сок, торф, щебень, глина. От 3 
до 10 т. Перевозка скота. Тел. 
8-912-754-61-07.

Ортопедические матра-
сы, кровати, подушки, нама-
трасники. Ул. Советская, 7 «а» 
(вход с ул. Красноармейской). 
Тел.: 2-69-07, 8-950-152-20-90.

Сено в рулонах. Тел. 8-950-
155-09-94.

Бурение скважин на воду.  
Обустройство. Автоматика. 
Тел. 8-982-792-66-28.

Бурение и обустройство 
скважин на воду. ИП Плехов. 
Тел.: 8-912-740-72-83, 8-904-
248-86-55.

Сахар,  мука. Доставка 
до квар тиры. Тел.:  2-46-42,  
2-46-45, 5-05-15.

Арболитовые блоки, до-
ска, брус. Требуются разно-
рабочие. Тел.: 8-912-872-05-
37, 8-951-196-87-81.

Доска, брус, пермский лес. 
Тел.: 8-912-872-05-37, 8-951-
196-87-81.

Дрова колотые в тюльках 
(береза, осина). Тел. 8-912-
755-24-35.

Кирпич любой, пеноблок 
«ЗЯБ» (г. Ижевск). Доставка. 
Тел.: 8-950-811-83-00, 8-965-
840-40-50.
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П р о д а ж а       

Памятники 
из гранита

Лазерная и ручная гравировка портретов. 
Венки, ритуальные ленты.  

рассрочка до 28.09.2017 г. 
Ул. 1-я дачная, 26 «б», 

тел.: 2-10-11, 8-919-911-93-03.
ооо «монумент», огрн 1141838000886

У с Л У г и       

8 Реклама, информация, объявления

сПЕЦЦЕна!
Памятник  (1 м) 
с установкой - 6990 руб.

количество ограничено.

Ул. советская, 108.
тел. 8-922-683-83-00.

«Реквием»
памятники
Ул. Электрозаводская, 4 «б». 

тел.: 3-88-44,  
8-904-277-42-07,  
8-912-747-33-33. 

Св-во № 7283 от 25.09.97 г.

Памятники 
из гранита
По низким ценам. 

скидка. рассрочка. 
Ул. горького, 15. 

тел. 8-912-857-33-20.
ИП Шумейко Н. Н.

к У П Л ю     

музей-усадьба художников 
П. и а. сведомских

 (Лауреат национальной премии «Наше наследие»)
ДВОРЯНСКАЯ УСАДЬБА XIX века (г. Чайковский, с. Завод Михайловский)

ПРЕДЛАГАЕТ КОРПОРАТИВНЫЙ И СЕМЕЙНЫЙ ОТДЫХ
В родовом имении созданы все условия для комфортного отдыха. 

Пермский край, Чайковский р-н, 
с. завод михайловский

тел.: 8 (34241) 56-333, 8-922-303-55-42,
sboev@list.ru, www.svedom.com

ОСЕННИЕ СВАДьбЫ 
В МИХАЙЛОВСКОМ!

Для проведения торжества:
- ресторан,
- каминный зал.
Для проживания гостей:
- апартаменты,
- гостиница.
Для продолжения торжества:
- оборудованные мангальные 

площадки на берегу старинно-
го пруда,

- баня.
Для фотосессии:
- живописная территория 

усадьбы,

- музей с его интерьерами,
- каминный зал,
- предметы старины.
С проживанием можем при-

нять плюс-минус 30 человек.

Дорогую, любимую 
маму и бабушку 

Лидию Петровну 
ИжбОЛДИНу 

поздравляем с юбилеем!
С днем рождения, родная,
Поздравляем мы тебя.
Ты у нас одна такая,
Очень любим мы тебя.
Лучше бабушки и мамы,
Знаем, в целом мире нет.
Счастья, милая, желаем,
Быть здоровой много лет!

дети, внуки, правнучка.

ПРОФНАСТИЛ  
Оцинкованный (0,4 мм) 190 руб., 
(0,5 мм) 210 руб./кв. м  
Крашеный (0,4 мм) 225 руб.,
(0,5 мм) 250 руб./кв. м

Позвони и закажи: 8-982-118-12-83
г. Сарапул, ул. Азина, д. 146      www.krovk.ru.

Завод металлокровли 
«КровКомплект»

ИП Салемгареев  Р. В.

 ДОСТАВКА - БЕСПЛАТНО!

МЕТАЛЛОчЕРЕПИцА
КасКад МОнтерей
МЕТАЛЛОСАйДИНг

2 августа 2017 года с 10 до 11 час. в дк радиозавода (ул. гоголя, 30 «а»)

сЛУХоВЫЕ аППаратЫ
Усилители звука «Чудо-Слух» - 2800 руб. Доступные цены. Гарантия качества. От 2500 до  

27 000 руб. (цифровые, аналоговые, внутриушные). Комплектующие-вкладыши, батарейки  
(пр-во Германия) - 40 руб.  мелкий ремонт с/а.

Выезд на дом бЕсПЛатно. тел. 8-912-743-06-65.  
сдай старый аппарат и получи скидкУ от 300 до 2000 руб.
Товар сертифицирован. ИП Симакова Э. М. Св-во 308183231800016 от 13.11.2008

имЕются ПротиВоПоказания. консУЛьтаЦия сПЕЦиаЛиста
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Люди великого века Сегодняшний день Ижевского 
автозавода

Новая Vesta прошла 
тест-драйв
19 июля врио Главы Удмуртии Александр Бречалов на Ижевском 
автозаводе встретился с президентом ПАО «АВТОВАЗ» Николя 
Мором

Руководителям Удмуртской Республики и ПАО «АВТОВАЗ» были пре-
зентованы новые автомобили Vesta SW/SW Cross.  

Презентацию провел директор дирекции по дизайну Стивен Джеймс 
Маттин.  Он рассказал о принципиальных отличиях данных моделей 
от седана, который выпускается на площадях автозавода в Ижевске с 
2015 года. Более подробно Стивен Маттин остановился на конструк-
ции багажника, который сделан максимально удобным и универсаль-
ным. По словам дизайнера, специально для Vesta SW Cross создана 
яркая оранжевая цветовая гамма окраски кузова и для оформления 
интерьера.

Далее Александр Бречалов и Николя Мор приняли участие в тест-
драйве, после чего руководитель региона поделился с представителя-
ми АВТОВАЗа своими положительными эмоциями от новых машин.

Как отметил Николя Мор, производство новых автомобилей должно 
стартовать в четвертом квартале 2017 года.

Сделано в Удмуртии
Предприниматель из Ижевска предложил президенту АВТОВАЗа 
разработанный им девайс

В рамках рабочего визита на ООО «LADA Ижевск» исполняющий обя-
занности Главы УР Александр Бречалов представил президенту ПАО 
«АВТОВАЗ» Николя Мору предпринимателя из Ижевска, руководителя 
и соучредителя компании HUDWAY Ивана Клабукова.

Иван Клабуков презентовал президенту АВТОВАЗа разработанный 
его фирмой портативный проекционный дисплей HUDWAY Cast. По 
словам предпринимателя, сейчас в дорогих машинах класса люкс эти 
опции уже встроены, но данные модели может себе позволить ограни-
ченный круг покупателей, плюс за данную опцию они должны заплатить 
около 2 тыс. долларов.

Ижевские разработчики придумали свой подобный и даже улучшен-
ный по характеристикам девайс, который стоит в разы дешевле – около 
200 долларов. 

- Я давно пытался найти выход на нужных людей для дальнейшего 
продвижения моего бизнеса. Временно исполняющий обязанности ру-
ководителя Удмуртии Александр Бречалов и его команда отработали 
это вопрос максимально эффективно. Когда я рассказал им про свой 
проект и свое желание выйти на АВТОВАЗ, практически тут же была 
организована данная встреча. Это не просто слова, а реальная помощь 
нашей компании, - сказал Иван Клабуков.

Он также прокомментировал первые итоги переговоров с Николя 
Мором, который заинтересовался и ценой, и качеством представленно-
го продукта. Представители АВТОВАЗА запросили  от предпринимателя 
дополнительную информацию по девайсу, чтобы начать конкретную 
работу.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.

МИНИСТР ВОеННОГО 
ВРеМеНИ

Во время Великой Отече-
ственной войны промышлен-
ность Удмуртии была под-
вергнута кардинальной 
перестройке, и руководил 
этим процессом лично Дми-
трий Федорович Устинов. Он 
постоянно ездил в нашу респу-
блику, держал под контролем 
работу десятков оборонных 
предприятий. Многие руково-
дители и работники оборонки 
Удмуртии считали его мест-
ным уроженцем, настолько 
хорошо министр вооружения 
СССР понимал тонкости здеш-
ней специфики.

Особые отношения связыва-
ли Д. Ф. Устинова с «Ижмашем». 
Во время обучения в Ленин-
градском Военмехе (Балтий-
ский  государственный  техни-
ческий  университет)  именно 
на Ижевском машиностро-
ительном заводе проходил 
производственную практику 
студент Дмитрий Устинов. А 
во время войны его личный 
кабинет находился в одном 
из цехов. Приезжая в Ижевск, 
он селился в ведомственной 
квартире «Ижмаша» по ул. Со-
ветской.

НОВый ПОДъеМ
Окончилась великая война. 

Наступило время восстанов-
ления и реконструкции. Дми-
трий Устинов занимал посты 
министра оборонной про-
мышленности, а затем и ми-
нистра обороны СССР. При его 
активном содействии в Ижев-
ске появились такие предпри-
ятия, как «ИжАвто», «Буммаш», 
Ижевский радиозавод, «Не-
фтемаш».

Ветераны до сих пор вспоми-
нают, как Д. Ф. Устинов органи-

Дмитрий Устинов - 
Маршал оборонки Советского Союза
История становится сухим набором цифр и фактов, если из нее исключить жизнеописа-
ния людей, творивших ее своими руками. Мы должны их знать, помнить и передавать 
память о них следующим поколениям. Эта задача видится особенно актуальной сегодня, 
когда мы оглядываемся на великий век, наступивший для России в 1917 году. Кто сделал 
СССР по-настоящему могучей державой? Об этом мы расскажем в серии публикаций 
«Люди великого века». Открывает ее рассказ о деятельности Дмитрия Федоровича  
Устинова

зовывал автопроизводство в 
Ижевске. Мало кто знает, что, 
планируя запустить новое ав-
топроизводство, рассматри-
вали несколько вариантов его 
размещения. Именно Дмитрий 
Федорович отстоял Ижевск, 
лично поручившись за то, что 
рабочие, инженеры и кон-
структоры этого города спра-
вятся с поставленной задачей 
наилучшим образом. Как ска-
зали бы сегодня, он лоббиро-
вал в федеральном центре ре-
гиональные интересы. 

ДеПУТАТ 
ТРУДЯщИхСЯ

По традиции, сложившейся 
в советские времена, руко-
водство экономикой региона 
предполагало и руководство 
политическое. Именно такая 
система функционирования 
государства давала пораз-
ительные результаты. Может 
быть, пришла пора вспомнить 
об этом?

Дмитрий Устинов уже после 
войны семь раз избирался де-
путатом Верховного Совета 
СССР трудящимися Удмурт-
ской АССР. Во многом благо-
даря его усилиям Ижевск на 
протяжении 60-70-х годов 
прошлого века превратился 
в один из крупных городов 
РСФСР с численностью насе-
ления свыше полумиллиона 
человек. Благодаря его со-
действию в кратчайшие сроки 
вводились в строй многоквар-
тирные жилые дома, бытовые 
и торговые комплексы, разви-
валась транспортная инфра-
структура, сдавались крупные 
объекты социально-культур-
ного назначения. 

Так, например, не без уча-
стия Д. Ф. Устинова было сдви-
нуто с мертвой точки строи-
тельство Государственного 
театра оперы и балета, кото-
рый десять лет пребывал в 
списке объектов долгостроя. 
А еще были построены Дом 
быта, Центральный универ-
маг (ЦУМ), кинотеатр «Россия», 
Дворец культуры «Металлург», 
Республиканский краеведче-
ский музей. В это же время 
начали строиться Ижевский 
молокозавод, Ижевский мясо-
комбинат, сельскохозяйствен-
ный комплекс «Восточный».

ОДИН ДеНь ИЗ 
жИЗНИ УСТИНОВА

Дмитрий Федорович Усти-
нов занимал самые высокие 
места в партийно-государ-
ственной иерархии Советско-
го Союза. Но в бытовом плане 
он был очень скромным че-
ловеком. Вот как вспоминает 
Устинова один из его совре-
менников, Виталий Алексан-
дрович Соловьев (в 1979-1993 
годах - заместитель, первый 
заместитель Председателя Со-
вета Министров Удмуртской 
АССР):

«Дмитрий Федорович очень 
любил посещать оружейное 
и металлургическое произ-

водство в Ижевске. Так вот, не 
было такого, чтобы, прибыв 
на завод, он в первую очередь 
не проверил все бытовые ком-
наты – душевые, раздевалки, 
комнаты отдыха. Создание 
комфортных условий для ра-
бочих на производстве, по его 
словам, – верный успех дела. 
Затем он шел к рабочим, бе-
седовал с ними, спрашивал о 
результатах работы, интере-
совался их условиями жизни за 
пределами предприятия – обе-
спеченностью жильем, места-
ми в детских садах, школах, 
возможностью обучаться, по-
вышать квалификацию самим. 

… Вставал он рано, в 6 утра 
был уже на ногах, проводил 
утренний моцион, делал заряд-
ку, завтракал и, как правило, в 
8.00, а то и раньше был уже на 
нужном объекте. Возили его на 
«Чайке» – ни кортежей, ни ох-
раны. Я не слышал, чтобы он 
когда-либо повышал голос или 
как-либо использовал свое по-
ложение. Приезжал с работы 
уже далеко за полночь. Часов до 
2-3 работал с документами, а 
в 6 уже снова был на ногах.

Как сказали 
бы сегодня, он 

лоббировал в феде-
ральном центре ре-
гиональные ин-
тересы.

…Ни кортежей, 
ни охраны у него 

не было, он вообще 
был очень скромным 
человеком…

Но одна встреча с Устино-
вым мне запомнилась на всю 
жизнь. Делегации из Удмуртии 
(куда входили Михаил Тимофее-
вич Калашников, Надежда Ива-
новна Смирнова – секретарь 
обкома партии по идеологии и 
я, в то время первый замести-
тель Председателя Совета 
Министров Удмуртской АССР) 
было поручено поздравить 
Дмитрия Федоровича с 75-лет-
ним юбилеем. В приемную ми-
нистра обороны СССР Марша-
ла Советского Союза Устинова 
мы пришли в 9 утра. В это вре-
мя у его дверей уже толпилось 
множество генералов. Однако, 
когда его секретари сообщили 
о ходоках из Удмуртии, нас он 
принял вне очереди. Это была 
очень душевная беседа. Дми-
трий Федорович спрашивал о 
жизни республики, вспоминал, 
как часто бывал в Ижевске. По-
шутил, как однажды на тан-
цах, которые проводились на 
территории Колтомы, имел 
неосторожность станцевать 
с чужой невестой, отчего ижев-
ские парни чуть не намяли ему 
бока. Пришлось включить так-
тику переговоров. Обошлось. 

В конце беседы мы подарили 
ему автомат Калашникова».

Таким в нашей памяти 
останется Дмитрий Федоро-
вич Устинов, Маршал обо-
ронной промышленности 
Советского Союза. Сегод-
ня его бы назвали эффек-
тивным менеджером на-
ционального масштаба.
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Материалы полосы  
подготовил Р.  Иванов.

История длиною в восемь десятилетий
Кондитерское производство в Сарапуле имеет давние традиции. Все началось с прибывшего в город немца Вильгельма Вольфа, открывшего сеть кондитерских 

магазинов и булочных. Его предприятие, производившее самую разную кондитерскую продукцию, и стало основой для создания 
Сарапульской кондитерской фабрики, получившей свое название в 1938 году

К 80-летию Сарапульской кондитерской фабрики

Поначалу объемы произ-
водства были невелики 

– ежедневно на фабрике варили 
около 200 кг карамели и выпе-
кали столько же килограммов 
пряников. 

В годы Великой Отечествен-
ной войны работникам фабри-
ки пришлось на время забыть 
о кондитерском производстве. 
Предприятие занималось за-
готовкой и переработкой ягод 
и грибов, отправляло на фронт 
сухой картофель, кисель  
и крахмал.

В тяжелые для всей страны 
послевоенные годы фабрика 
вернулась к производству кон-
дитерских изделий - их к 1948 
году выпускалось около 1 тонны 
в сутки. 

Перспективы выглядели непло-
хими, и в 1953 году был заложен 
фундамент для первой очереди 
реконструкции фабрики.  С ее 
запуском в 1955-м объемы про-
изводства увеличились до 5 тонн, 
еще вдвое он увеличился с запу-
ском второй очереди в 1957-м.

К 1961 году СКФ стала типовой 
кондитерской фабрикой сред-
ней, по меркам СССР, мощности. 

К началу 1970-х годов объем про-
изводства составлял 7500 тонн 
кондитерских изделий в год, 
фабрика имела свой клуб на 300 
мест, библиотеку, столовую и со-
временный здравпункт. 

В середине 1980-х под руко-
водством директора фабрики 
Владимира Голубкова были 
поочередно реконструирова-
ны карамельный и конфетный 
цехи, вместо ветхих складских 
помещений был построен трех-
этажный кирпичный склад. 
Сарапульская кондитерская 
фабрика приобрела тот вид, ко-
торый известен нам сейчас, ее 
продукция поставлялась в ма-
газины регионов страны и союз-
ных республик.

Особой вехой в истории фа-
брики стал запуск цеха, в кото-
ром в конце 1960-х годов начали 
производить конфеты «Птичье 
молоко» и «Голубое озеро». С 
марта 1995 года фабрика про-
изводит торты «Птичье моло-
ко», рецептура которых раз-
работана специалистами СКФ. 
Уникальная технология произ-
водства, использование только 
натуральных ингредиентов обе-

Любовь Щенина:
Сладкая продукция достается тяжелым трудом
Председатель ветеранской организации Сарапульской кондитерской фабрики рассказала «Красному Прикамью» о том, с каким трудом производились 
на фабрике любимые всеми конфеты

Любовь Щенина при-
ехала в Сарапул в 

1968 году – в гости к под-
руге. Они отправились в 
кинотеатр «Октябрь», ко-
торый находился недале-
ко от фабрики.

Конфеты «СКазочная птичКа-КраСавКа» торт «птичКа-КраСавКа»

спечили сарапульскому «Пти-
чьему молоку» заслуженную 
любовь не только в республике, 
но и далеко за ее пределами. 

- Большая доля продукции фа-
брики отправлялась в Москву, 
в союзные республики. Исполь-
зование только натурального 
сырья, отточенные технологии, 
специалисты высочайшей квали-
фикации – вот слагаемые успе-
ха Сарапульской кондитерской 
фабрики, - рассказывает про те 
годы руководитель рабочей груп-
пы по развитию СКФ Алексей  
Малюк.

Не обходилось, конечно, и без 
сложностей. В 80-е они были свя-
заны со всеобщим дефицитом, в 
том числе сахара, сливочного мас-
ла, других ингредиентов. Но са-

мым сложным периодом в жизни 
фабрики стал рубеж 1990-2000-х 
годов, когда по вине прежнего 
руководства вместо натураль-
ных ингредиентов начали при-
меняться их заменители, что 
резко снизило качество продук-
ции и, соответственно, объемы 
продаж. Фабрику лихорадило: 
склады были завалены конфе-

тами, которые никто не хотел по-
купать, работники не получали 
заработную плату…

В итоге Сарапульской кон-
дитерской фабрике пришлось 
пережить смену собственника,  
а спустя год – еще одну. 

Все начало возвращаться на 
круги своя только в 2014 году, 
когда к руководству фабрикой 
пришли люди, заинтересован-
ные в возрождении производ-
ства, его развитии. Фабрика 
вернулась к прежней, советской, 
рецептуре тортов, конфет и пе-
ченья, из составов продукции 
были удалены все искусствен-
ные заменители. И хотя сегодня 
«Птичье молоко» Сарапульской 
кондитерской фабрики вынуж-
денно называется «Сказочная 

птичка-красавка» (увы, преж-
ний бренд потерян), любители 
сладкого знают: это то самое 
сарапульское «Птичье молоко» 
- настоящее.

Тяжелые времена для Сара-
пульской кондитерской фабри-
ки закончились. Ей не только 
удалось вернуть тех покупате-
лей, кто помнил и ценил ее про-

дукцию, но и заслужить любовь 
новых. Сегодня продукция фа-
брики реализуется не только в 
торговых сетях республики и 
соседних регионов, но и в фир-
менных магазинах Сарапуль-
ской кондитерской фабрики. Не 
так давно начались поставки 
кондитерских изделий за гра-
ницу, в частности, в Китай.

Продолжается масштабная 
реконструкция фабрики – ме-
няются сети, ремонтируются 
производственные помеще-
ния. Пришедшая в негодность 
компрессорная установка, ра-
ботавшая на аммиаке, ликви-
дирована, на смену ей пришли 
холодильники, работающие на 
фреоне.

Но главное, как считает Алек-

сей Малюк, - это то, что удалось 
вернуть качество продукции. 
Сделать это было не просто, да 
и стоимость натуральных ин-
гредиентов – шоколада, сли-
вочного масла, сахара и других 
– велика. Но без них не будет 
любимых всеми конфет и тор-
тов Сарапульской кондитерской 
фабрики.

- Невероятный запах, 
доносившийся с фабри-
ки – пряный, сладкий,  
меня буквально захватил. 
Подруга отговаривала, 
звала работать на завод, 
но на следующий день я 

пришла в отдел кадров  
и спросила, нужны ли фа-
брике работницы. Кадро-
вый дефицит тогда был 
очень серьезный, и меня 
охотно приняли. Букваль-
но на следующий день, по-
сле медосмотра, я вышла 
во вторую смену. Сначала 
работала на машине, за-
ворачивающей конфеты, 
а потом меня перевели  
в бригаду, работавшую  
в карамельном цехе.

Все это было еще до 
полной механизации  
и автоматизации произ-
водственных процессов. 
Конфеты на фабрике дела-
лись буквально вручную.

- Шел непрерывный по-
ток. На две охлаждающие 
плиты заливалась кара-
мельная масса. В нее спе-
циальными мерками кла-
ли краски, ароматизатор, 
кислоту. Все это вручную 
перемешивали. Процесс 
производства был слож-
ным, всю эту массу мы 
таскали с охлаждающих 
плит на машины на ру-
ках – было очень тяже-
ло. Работа на некоторых 
агрегатах была опасной – 
я даже боялась потерять 
руку, но, к счастью, все 
обошлось. В карамельном 

цехе было очень и очень 
шумно, мы работали в 
берушах. До того как на 
фабрике появились новые 
машины и все процессы 
были механизированы, 
это был по-настоящему 
адский труд, которым 
обеспечивалась сладкая 
продукция на прилавках 
магазинов.

- Было ли желание 
уйти на какое-то другое 
производство?

- Несмотря на то что 
было очень тяжело и зва-
ли – и на завод, и в другой 
город, я осталась. Жела-
ния уйти не было. Решила 
для себя: если уж взя-
лась работать, надо де-
лать свое дело. Поступила  
в пищевой техникум и за-
очно окончила его, сразу 
после окончания стала 
работать мастером. Зар-
плата была в сравнении с 
другими предприятиями 
невысокой, но я привык-
ла, втянулась и уже не 
представляла себе жизни 
без нашего предприятия.

- Был ли в Вашей ра-
боте на Сарапульской 
кондитерской фабрике 
самый яркий, запомина-
ющийся момент?

- Да, в самом начале. Я 

только начала работать, 
увидела, как произво-
дятся десятки, сотни ты-
сяч конфет. И изумилась 
про себя: как их много, 
куда же все это идет, где 
продается? Осознание 
масштабов производства 
и было для меня самым 
ярким и запомнившимся 
моментом.

После того как родила 
первого ребенка, через 
три месяца вернулась на 
производство, с ним во-
дилась свекровь. То же –  
и со вторым, через 10 ме-
сяцев дали ясли, и я вер-
нулась в цех. Без работы 
на фабрике я уже не мог-
ла. 40 лет непрерывного 
стажа – это серьезно.

- Наверняка же есть  
в этой работе и свои при-
ятные моменты. Можно 
что-то попробовать…

- Это кажется, что на 
таком производстве толь-
ко и будешь есть конфеты 
с конвейера. Тот самый 
очаровавший меня запах 
за смену так сильно на-
доедает, буквально въе-
дается, что вызывает не 
желание, а наоборот. По-
этому я, работая, только 
пила воду, максимум – 
чай.

А что касается прият-
ного… Мы производили 
такую карамель – «Ат-
ласная». В ней семь цве-
тов, когда она разложена 
и упакована, получается 
очень красиво. Мы всегда 
следили и за упаковкой,  
и за качеством. Нашу про-
дукцию всегда очень при-
стально проверял Отдел 
контроля качества (ОТК) 
– нет ли сколов, хороша 
ли обсыпка. Приятно, ког-
да к твоей работе, работе 
коллег нет претензий.

- Вы помните и ста-
бильную работу фабрики,  
и период, когда ее начало 
лихорадить. Тяжело Вам 
пришлось?

- Конечно, тяжело, но 
мы все пережили. И я 
очень рада, что Сара-
пульская кондитерская 
фабрика начала возрож-
даться. Вернулись к ре-
цептуре кондитерских 
изделий, отказались от 
искусственных замените-
лей и добавок. Работники 
стабильно получают за-
работную плату. О нас, 
ветеранах, тоже не забы-
вают, и это, конечно, очень 
радует.
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К Дню Военно-МорсКого Флота

МичМан Горохов – 
кавалер ордена красной ЗвеЗды

В Военный КоМиссариат г. сарапула, КаМбарсКого, КараКулинсКого и сарапульсКого районоВ  
поступило обращение с просьбой разысКать Место захоронения сергея иВаноВича горохоВа

Сергей Горохов проходил военную службу на Крас-
нознаменном Северном флоте на атомной под- 

водной лодке К-19 - первом советском атомном ракето-
носце. О легендарной атомной подводной лодке К-19 снят  
не один фильм, написана не одна книга.

28 февраля 1972 года на К-19 произошел пожар. Сер-
гей Горохов при выполнении боевой задачи находился 
в седьмом отсеке, старшиной которого он был. Героиче-
скими усилиями он вывел лодку на поверхность, обго-

Пожар под водой     

Подводники никогда не бравировали опасностью своей службы. Это считалось само собой разумеющимся.  В период становления и формирования  атомного  
ракетного флота о наших неудачах  при освоении подводных лодок пресса  молчала.  Но не забыты годы службы. Как сказал поэт: «Мы не умрем! Останемся в сердцах. 
Пусть многое изменится на свете, но память о подводниках лихих пускай живет, зовя других к Победе!» 

Срочную службу я начал в Заполярье, на атомной под-
водной лодке (АПЛ) К-3  «Ленинский Комсомол» в 1974 
году в пос. Гремиха.  В первый день, как и многие, при-
бывшие из «учебки» на действующий флот, узнал закры-
тую информацию об атомных подлодках.  8 августа 1967 
года, когда АПЛ «Ленинский Комсомол», возвращалась с 
боевой службы, на борту, в носовых отсеках, возник по-
жар, вызванный возгоранием гидравлики. В результате 
аварии выгорело два отсека, погибло 39 человек. Они по-
хоронены в пос. Западная Лица, где установлен скромный 
мемориал.  

8 апреля 1970 года в третьем отсеке АПЛ К-8 возник 
пожар, вызванный возгоранием регенерации, а 12 апре-
ля лодка затонула в Бискайском заливе, унеся с собой 52 
жизни, в числе которых был и командир - капитан 2 ран-
га Николай Бессонов. В пос. Гремиха героям К-8 на кру-
том берегу установлен памятный мемориал. Но кто знает 
об этом, кроме тех, кто был там?! 

24 февраля 1972 года на борту «Херосимы» - так на-
зывали на флоте АПЛ К-19, на которой служил Сергей 
Горохов, вспыхнул пожар в  9-м отсеке, унесший жизни 
28 человек. Погибшие с экипажа К-19 скромно и тихо по-

ДОРОГИЕ ВЕТЕРАНЫ 
ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА!

История флота - это великие открытия и свершения, 
подвиги, совершенные во славу Отечества, творчество 
и упорный труд. При активном участии многих поколе-
ний военных моряков наша страна отстояла свое право 
на независимость, суверенитет и процветание.

Сегодня Военно-Морской Флот успешно решает по-
ставленные задачи в интересах обеспечения безопас-
ности и обороноспособности государства.     Мужество 
и самоотверженность военных моряков помогают им 
преодолевать трудности и с честью выполнять свой во-
инский долг. Наглядное тому подтверждение - высокая 
выучка личного состава, грамотное использование бо-
евых возможностей кораблей и современных комплек-
сов вооружения, бдительное несение боевой службы и 
боевого дежурства, верность Андреевскому флагу и 
Военной присяге.

Нынешнее поколение военных моряков достойно 
продолжает славные традиции старших предшествен-
ников, неизменно проявляя целеустремленность, от-
ветственность и профессионализм. Личный состав 
Военно-Морского Флота активно способствует укре-
плению оборонной и экономической мощи государства, 
поддержанию статуса России как великой морской 
державы.

Приветствую  и  поздравляю вас  с  праздником - 
Днем Военно-Морского Флота!

Желаю всем доброго здоровья, счастья, благополу-
чия, оптимизма, новых достижений и успехов в службе 
и труде!

С. Зиновьев, врио военного комиссара 
г. Сарапула, Камбарского, Каракулинского 

и Сарапульского районов.

рел и отравился продуктами горения, чудом остался 
жив. 

За ликвидацию этой аварии мичман Горохов был на-
гражден орденом Красной Звезды.

Из документального очерка писателя-мариниста Ни-
колая Черкашина «Из бездны взываем»:

«…Маневровый штурвал у Казимира Мрача пере-
хватил Саша Заковинько. 

Еще держался на ногах старшина отсека Горохов. Он 
сразу включился в аппарат ИП-46, но как следует раз-
дышать его, очевидно, не смог. Ребята держали обороты 
сколько могли, сколько позволяло сознание. Погас свет. 
Заковинько чувствовал, что остался один. Аварийный 
фонарик уже не пробивал плотную завесу дыма, и едва 
различались показания приборов. Остановили холо-
дильную машину, и в отсеке начала нестерпимо повы-
шаться температура. Дышать было трудно. Пот зали-
вал глаза и стекла маски, слюна мерзко хлюпала под 
дыхательным клапаном…»

Из седьмого отсека их вытащили всех. 
Только слишком поздно. В сознание привели лишь 

двоих – Сашу Заковинько и Сергея Горохова. Но Го-
рохов был уже в тяжелейшем состоянии. Он никого 
не узнавал. Его первым же вертолетом  отправили на 
Большую землю.

Сергей Иванович Горохов родился 4 января 1950 года 
в пос. Северный Горьковской области. После лечения  
в госпитале вернулся на родину. В честь мичмана Горо-
хова названа одна из улиц в рабочем поселке Воскре-
сенское Нижегородской области.

В конце 1976 года Сергей Иванович Горохов переехал 
в г. Сарапул. В феврале 1977 года он умер от заболева-
ния, которое явилось следствием ликвидации аварии. 

С целью уточнения дополнительных данных о мич-
мане Горохове прошу его родных и близких обратиться 
в военный комиссариат (комната № 3, тел. 4-01-78).

С. Зиновьев, врио военного комиссара г. Сарапула, 
Камбарского, Каракулинского 

и Сарапульского районов.

хоронены на погостах необъятной России. На К-19 это 
был не первый нештатный случай, как говорится, не 
задалось. АПЛ ремонтировалась, реконструировалась,  
в конечном счете была переоборудована в подводное суд-
но связи с именем КС-19 и находилась в отстое в пос. Гре-
миха. 

Но как сказал один из матросов : «Такой жизни, 
как на К-19, на «гражданке» не будет! Здесь жизнь 
и труд были наполнены глубоким смыслом! Такое 
удовлетворение от своей работы, какое мы испыта-
ли на  АПЛ К-19, вряд ли повторится». Эти слова про-
изнесены, несмотря на все пережитые трудности.                                      
 Соглашусь с этими словами, поскольку по-
добная ситуация - возгорание была и в пе-
риод моей службы. Загорелся электрощит  
в 7-м отсеке. Непосредственно пострадали трое: офицер, 
мичман и матрос. Часть команды в аварийном отсеке от-
равилась продуктами горения и газом фреоном – при 
тушении возгорания. Тогда я впервые осознал, что мне 
доверяют, т. к. недавно был допущен к самостоятельно-
му управлению Боевым Постом. Я вел атомоход в базу, 
нужно было срочно доставить раненых  в госпиталь…                                                                                                                                       

Да и повседневная служба всегда обязывала быть в го-
товности и отразить нападение врага, т. к., как сказано  
в книге Н. А. Черкашина «Чрезычайные происшествия на 
Советском флоте»: «Подводное плавание  не  регламенти-
руется  международным морским правом.  Плавание под 
водой - плавание по законам войны». Мы были молоды,  
и своими действиями мы защищали Родину.

А информацию обо всех этих происшествиях на атом-
ных подводных лодках СССР и России сейчас можно най-
ти на просторах интернета, если это кому-то интересно.

Головные лодки АПЛ К-3 «Ленинский Комсомол» 
(первая торпедная), АПЛ К-19 пресловутая «Херосима» 
(первая стратегическая ракетная) спустили военно-мор-
ской флаг последними в 1991 году и находятся на заводе 
«Звездочка» в г. Северодвинске. Планируется установить 
их на р. Нева, рядом с «Авророй».  Думаю, это будет до-
стойная память о всех моряках-подводниках атомного 
флота.

Поздравляю всех моряков, ветеранов с Днем Военно-
Морского Флота!

Г. Сазонов, старший лейтенант запаса,  
подводник.

ПРОГРАММА ТОРЖЕСТВЕННОГО 
МЕРОПРИЯТИЯ, 
ПОСВЯЩЕННОГО 
ДНЮ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА РОССИИ

30 июля на набережной р. Камы:
10.00 – 10.30 – митинг, посвященный Дню Военно-

Морского Флота России;
10.30 – 12.30 – соревнования по поднятию гири, пере-

тягиванию каната, армрестлингу, разборке-сборке ав-
томата;

11.00 – 11.30 – показательные выступления водомо-
торного клуба «Сокол»;

11.00 -12.00 – танцевальный фестиваль;
12.00 – 12.30 – «Веселые старты»;
10.30 – 12.30 – показательные выступления курсан-

тов ДМЦ «Норд» на швертботах.
На протяжении всего праздника для вас будут рабо-

тать батуты, аквагримм, тир «Лазер», пройдет презен-
тация школы моделизма и робототехники.

Приглашаем всех 30 июля на набережную р. Камы!

К Дню сотрудника органов следствия Российской Федерации

Профессия - следователь
Впервые в России идея создания следственного ведомства была реализована Петром I в ходе судебной реформы в 1713 году
 Впоследствии следственный орган неоднократно 

видоизменялся. На определенном этапе предвари-
тельное следствие также осуществлялось органами  
прокуратуры. 

В 2007 году из компетенции прокурора были исклю-
чены полномочия по процессуальному руководству 
следствием. Самым главным новшеством было то, что 
следственный аппарат органов прокуратуры стал отно-
сительно самостоятельным ведомством. 

15 января 2011 года в законную силу вступил Фе-
деральный закон от 28 декабря 2010 года № 403-ФЗ  
«О Следственном комитете Российской Федерации».  
В пояснительной записке к проекту данного закона го-
ворилось, что функционирование Следственного коми-
тета вне системы прокуратуры Российской Федерации 
создаст необходимые условия для эффективной реали-
зации полномочий прокуроров по надзору за процессу-

альной деятельностью органов предварительного след-
ствия, усиления взаимодействия следственных органов 
с органами прокуратуры, позволит повысить объектив-
ность следствия. 

В зону обслуживания Сарапульского межрайонного 
следственного отдела  следственного управления  СК 
России по УР входит г. Сарапул, Сарапульский и Ки-
ясовский районы. В следственном отделе трудятся де-
сять человек: руководитель следственного отдела, его 
заместитель, шесть следователей, помощник следова-
теля и водитель. Основной деятельностью следствен-
ного отдела является проведение процессуальных про-
верок по сообщениям о преступлениях, расследование 
тяжких и особо тяжких преступлений, таких, как пре-
ступления против жизни и здоровья, против половой 
неприкосновенности и половой свободы личности, про-
тив конституционных прав и свобод человека и гражда-

нина, преступления коррупционной направленности, 
преступления, совершаемые должностными лицами. 

Каждый гражданин, ставший жертвой преступле-
ния, противоправных действий в отношении него, мо-
жет прийти на личный прием к руководителю след-
ственного отдела И. В. Петрову  в среду с 13.00  до 17.00, а 
также к и. о. заместителя руководителя следственного 
отдела П. К. Глухову  в пятницу с 13.00 до 17.00 (ул. Рас-
кольникова, 146).

В СУ СК России по УР работают  круглосуточный 
телефон доверия 8 (3412) 41-39-00, телефонная ли-
ния  «Ребенок в опасности» - 8-800-200-01-25 (або-
ненты сотовой связи могут обратиться по короткому  
номеру 123).

А. Огнева.
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Дополнительный взнос. Что это такое?
Это понятие актуально для собственников помещений в МКД, которые формируют фонд капиталь-
ного ремонта (ФКР) на счете регионального оператора, то есть в «общем котле»

Как построить дом 
и не поссориться с соседями 
Решая вопрос, где на вашем участке будут располагаться дом, хо-
зяйственные постройки, забор и даже деревья, следует помнить, 
что принятые вами решения напрямую затрагивают интересы 
соседей

Соседские споры о  расположении строений, 
ограждений и насаждений нередко становятся 
причиной судебных разбирательств и поводов для 
обращения на «горячие линии» и личные приемы.

По этой причине при проведении проектных 
работ следует руководствоваться не абстракт-
ными представлениями о достаточном отступе 
от границы между земельными наделами, а зако-
нодательно установленными документами.

Дистанции между различными объектами при частной застройке 
регулируются  основным документом: «Строительный норматив СП 11-
106-97», «Планировка и застройка территорий малоэтажного жилищно-
го строительства» (СП 30-102-99), в котором описываются процедуры 
создания проектной документации для застройки частных владений.

При определении необходимых отступов и расстояний у жителей 
республики могут возникнуть вопросы, связанные с установлением 
границ участка. Сегодня в  Удмуртии только 504 тысячи из 742 тысяч  
участков (70 процентов) не имеют точно установленных границ. Поэто-
му возникает вопрос: от какой точки нужно отсчитывать обозначенный 
законодательно отступ?

Российское законодательство не обязывает правообладателей земель-
ных наделов проводить процедуру межевания. Однако государство не 
сможет гарантировать защиту прав граждан при возникновении споров 
о границах в случае, если у участка нет официальных границ. Для про-
ведения межевания жителям республики необходимо обратиться к ка-
дастровым инженерам для составления межевого плана, а затем подать 
подготовленные документы в МФЦ для внесения в Единый государствен-
ный реестр недвижимости сведений об уточненных границах участка.

Если же границы участка известны, во избежание конфликтных ситу-
аций с соседями при планировании его территории следует соблюдать 
следующие требования.

ДоМа
Расстояние между жилыми домами на соседних участках земли, выде-

ленных под индивидуальное строительство, для соблюдения пожарной 
безопасности должно быть от 6 до 15 м в зависимости от материалов, из 
которых сделаны дома, то есть от степени их огнестойкости:

l между каменными домами - 6 м,
l между каменным и деревянным - 10 м,
l между двумя деревянными - 15 м.
ЗабоРы 
Следует знать, что для строительства заборов тоже есть определен-

ные правила.  Их  необходимо выполнять, чтобы не нарушить права со-
седей или технические нормы для ограждений. Кроме того, существуют 
требования к минимальным расстояниям между постройками.

l Расстояние между домом и забором соседнего участка должно быть 
не менее 3 м. Это расстояние измеряется от цоколя до границы участка.

l Если же элементы дома (навес, крыша, крыльцо) выдаются более  
чем на 50 см, то расстояние измеряется от них.

l Расстояние от построек до забора - 1 м.
l Расстояние от сауны, бани, душа до жилого строения (дома) - не ме-

нее 8 м.
l Расстояние между соседским домом до вашей уборной (если тако-

вая имеется) должно быть не менее 12 м.
Растения
Если деревья высокие, они должны стоять не ближе 4 метров от сосед-

ского забора, если средней высоты – не ближе 2 метров. Следует прини-
мать во внимание, что расстояние от дерева до забора рассчитывается от 
центра ствола. Так что претензии соседей на слишком разросшуюся крону 
стоит принимать во внимание лишь в том случае, если само дерево растет 
ближе, чем это допускает СНиП.  Относительно стен зданий и сооружений 
деревья должны располагаться  на расстоянии 5 м. Также следует помнить, 
что растения, высаживаемые у зданий, не должны препятствовать осве-
щенности  жилых помещений, а также проезду пожарных машин.

Конфликтные ситуации, возникшие из-за несоблюдения необходи-
мых отступов, традиционно разрешаются в суде. Однако перед обраще-
нием в судебные инстанции следует убедиться в собственной правоте: 
оформлены ли ваши постройки в соответствии с законодательством, не 
являются ли они самостроем; соответствуют ли реальные границы зе-
мельных участков границам, указанным в документах? 

Если актуальных документов на землю нет, необходимо обратиться в 
кадастровую палату за выпиской из Единого реестра недвижимости. В 
случае если документы есть, но вам сложно определить, где именно про-
ходит межа, – следует обратиться к кадастровому инженеру, который на 
основании имеющихся у вас документов специальными межевыми зна-
ками обозначит прохождение границ вашего земельного участка. 

Вы хОТЕлИ УзНаТь

Как найти собственника 
заброшенной недвижимости?  

соседний с нашим участок пустует, никто круглый год не по-
является. Хотим его выкупить у владельца, но не знаем – кто он. 
Можно ли где-то узнать данные хозяина земли?

На этот довольно часто возникающий вопрос отвечают специалисты 
филиала кадастровой палаты по Удмуртской Республике.

- Получить сведения о собственнике объекта недвижимости несложно. 
Для начала следует найти кадастровый номер земельного участка. 
Сделать это можно, не выходя из дома, воспользовавшись электрон-

ным сервисом «Публичная кадастровая карта» (http://pkk5.rosreestr.ru) 
на интернет-портале Росреестра. Увеличивая масштаб карты, нужно 
найти интересующий земельный участок. Для ускорения процесса в по-
исковой строке можно указать точный адрес или населенный пункт и 
улицу. Кликая на участок, можно получить его кадастровый номер, раз-
мер, кадастровую стоимость и форму собственности. 

Узнав кадастровый номер, следует обратиться в один из многофунк-
циональных центров региона для получения выписки из Единого госу-
дарственного реестра недвижимости об основных характеристиках не-
движимости и зарегистрированных правах. Данная выписка содержит 
описание объекта недвижимости и сведения о его собственнике, типе 
собственности, наличии ограничений, арестов и обременений и т. д. Вы-
писка будет готова через пять дней.

Пресс-служба Управления Росреестра по УР.    

Согласно ч. 1.1 ст. 158 ЖК РФ, в 
случае принятия собственника-
ми помещений в МКД решения о 
проведении капитального ремон-
та общего имущества в доме, но 
при этом накопленных денежных 
средств на оплату работ (услуг) 
не хватает, собственники вправе 
принять на общем собрании ре-
шение о дополнительном взносе 
для оплаты указанных работ (ус-
луг) и порядке его уплаты. 

Использование средств, сфор-
мированных за счет дополнитель-
ных взносов, осуществляется в 
порядке, установленном решени-
ем общего собрания собственни-

ков помещений в МКД.
В Удмуртии всего два подобных 

случая. В Селтах и Юкаменске 
жители многоквартирных домов 
решили на общем собрании уста-
новить дополнительный взнос 
на капитальный ремонт, который 
позволил им ускорить проведе-
ние капитального ремонта крыш 
домов. В обоих случаях собствен-
ники накопили за полгода доста-
точную сумму и провели капре-
монт крыш на 6-10 лет ранее, чем 
было указано в Региональной 
программе.

Благодаря дополнительному 
взносу жители могут не только 

ускорить ремонт дома, но и сде-
лать большее, например, прове-
сти капитальный ремонт в полном 
объеме, сверх перечня видов ра-
бот, установленных в законе 64-Рз.

Отмечу, что сотрудники Фон-
да при проведении «сверх-
работ» по капремонту окажут 
полное сопровождение в орга-
низации и подготовке докумен-
тов, проведут конкурс на выбор 
подрядчика, а также осуществят 
полный контроль за работами 
во время исполнения условий 
контракта.

н. Воробьева, пресс-
секретарь НУО «ФКР в УР».      

В помощь маломобильным гражданам
Эксперты Центра общероссийского народного фронта (онФ) разработали практическое пособие 
«безбарьерная среда в многоквартирном доме», где рассмотрены основные проблемы, с которыми 
сталкиваются маломобильные граждане при попытках сделать территорию своего дома доступной 
для передвижения

Пособие предлагает возмож-
ные способы решения распро-
страненных проблем, которые 
будут интересны людям, испы-
тывающим проблемы с передви-
жением, а также представителям 
муниципальных и региональных 
властей, в чьи обязанности вхо-
дит обеспечение условий доступ-
ности домов для граждан.

В основу пособия легли про-

блемы инвалидов, использующих 
кресла-коляски, для которых отсут-
ствие пандусов и подъемников яв-
ляется непреодолимым барьером 
в попытках покинуть квартиру. 

Отдельное внимание уделяется 
случаям, когда соседи, прожива-
ющие в одном доме с инвалидом, 
отказываются давать согласие на 
установку пандусов и подъемников. 

В пособии также перечислены 

положения законодательства, 
регулирующего обустройство 
многоквартирных домов, а также 
приведены примеры судебной 
практики в пользу инвалидов.

Практическое пособие мож-
но скачать по ссылке: https://
o n f . r u / s i t e s / d e f a u l t / f i l e s /
p r o j e c t s _ d o c s /p o s o b i e _ n e _
bezbarernaya_sreda_v_mkd.pdf

Пресс-служба онФ.

Не каждый участок делится на части 
Раздел участка, доставшегося по наследству, участка  под двухквартирным домом, раздел участка 
для продажи одной из частей - одним словом, случаи, когда землю необходимо разделить, возника-
ют у людей довольно часто

Чтобы процедура раздела про-
шла без отказов со стороны ре-
гистрирующего органа, хозяевам 
земельного участка нужно соблю-
сти несколько условий. 

Во-первых, разделить можно 
только тот земельный участок, гра-
ницы которого отмежеваны и све-
дения об этом внесены в Единый 
государственный реестр недвижи-
мости. Если межевание границ не 
проведено, необходимо обратиться 
к любому из кадастровых инжене-
ров, осуществляющих свою дея-
тельность на территории Удмуртии.

Во-вторых, образованные в 
результате раздела земельные 

участки не должны быть меньше 
минимально допустимого разме-
ра земельного участка. Узнать та-
кой размер можно, обратившись 
в отдел архитектуры администра-
ции того муниципального обра-
зования, на территории которого 
расположен земельный участок. 
Для каждой территориальной 
зоны устанавливаются свои пре-
дельные размеры участков. 

В-третьих, каждый образуемый 
в результате раздела земельный 
участок должен быть обеспечен 
доступом - проходом или проез-
дом от земельных участков обще-
го пользования.

Если разделить землю по одной 
из вышеназванных причин невоз-
можно, его владельцы могут уста-
новить специальный порядок поль-
зования общим участком. В этом 
случае каждому из собственников 
передается конкретная часть иму-
щества, но юридически земельный 
участок остается неразделенным, 
право общей долевой собственно-
сти не прекращается. Соглашение 
о пользовании общим участком ре-
гистрировать не нужно.

М. Урванцева, начальник 
отдела обеспечения учетно-реги-

страционных действий филиала 
кадастровой палаты по УР. 

Рейтинг кадастровых инженеров
Управление Росреестра по УР совместно с филиалом ФГбУ «ФКП Росреестра» по УР подготовило рей-
тинг кадастровых инженеров, осуществляющих свою деятельность на территории Удмуртии

Оценка эффективности када-
стровых инженеров сформирована 
по двум показателям. Первое зна-
чение - «доля принятых решений 
о приостановлении в кадастровом 
учете от объема поданных када-
стровым инженером документов» 

и второе - «доля принятых реше-
ний об отказе в кадастровом учете 
от объема поданных кадастровым 
инженером документов» за первое 
полугодие 2017 года. 

Ознакомиться с данны-
ми рейтинга можно на сайте 

Росреестра по ссылке: https://
rosreestr.ru/site/open-service/plan-
raboty-i-pokazateli-deyatelnosti/
gosudarstvennyy-kontrol-nadzor-v-
sfere-samoreguliruemykh-organizatsiy.

Пресс-служба Управления 
Росреестра по УР.

Полмиллиона земельных участков требуют 
уточнения границ 
В Удмуртской Республике только каждый третий земельный участок (32, 4%) имеет точное описание 
границ, сведения о которых внесены в единый государственный реестр недвижимости (еГРн) 

В настоящее время уточнение 
границ земельных участков но-
сит заявительный характер. В 
целях межевания собственнику 
нужно обратиться к кадастро-
вому инженеру, который под-

готовит межевой план и другие 
документы, необходимые для 
внесения в ЕГРН сведений о ха-
рактерных точках границ зе-
мельного участка. 

На сайте Росреестра с по-
мощью электронного сервиса 
«Публичная кадастровая карта» 
можно проверить наличие уста-
новленных границ земельных 
участков в ЕГРН или заказать для 
этого в многофункциональных 
центрах либо в пунктах приема 
филиала кадастровой палаты 
выписку об основных характе-
ристиках и зарегистрированных 
правах на объект недвижимо-
сти. Стоимость бумажного доку-
мента - 400 рублей, срок испол-

нения - 3 дня. 
Внесение сведений о грани-

цах земельного участка является 
гарантией прав собственников, 
исключает земельные споры и 
возможные ошибки при начис-
лении имущественного налога. 
Вместе с тем при отсутствии точ-
ных границ земельного участка 
могут возникнуть сложности, 
например, в случае разногласий 
с соседями - владельцами смеж-
ных участков. Возникшая между 
правообладателями смежных 
территорий проблема может 
быть разрешена только в судеб-
ном порядке. 

Пресс-служба Управления 
Росреестра по УР. 


	1-27-07 кр ход
	2-27-07
	3-27-07-туризм
	_4-27-07
	5--27-07 из прошлого
	6-27-07
	7-27-07 село
	_8-27-07
	9-27-07
	10-20-07 кондитерка
	11-27-07 ВМФ
	12-27-07дом

